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Просрочку - 
в народ!
России не стать богатой страной, 

пока мы не научимся правильно 
относиться к хлебу насущному.

В экспертном сообществе утверж-
дают, что за год в РФ на свалку выво-
зится до 1 млн тонн (!) продуктов. Тех, 
которые в последнее время у нас до-
рожали чуть ли не ежедневно. На их 
производство были потрачены ресур-
сы, деньги и время, можно было бы 
накормить миллионы наших граждан. 
Но увы! Кто-то затянул с упаковкой, 
кто-то опоздал с перевозкой, торгов-
ля не подсуетилась и не успела про-
дать - в результате срок годности еды 
закончился.

Правда, и здесь еще есть выход: со-
временные технологии позволяют пе-
реработать просроченные продукты в 
нечто полезное. Нужно умело органи-
зовать сортировку и переработку этих 
пищевых «отходов» - короче, процесс 
трудоемкий и дорогой. А свалка - вот 
она, привози и вываливай! Плоды тру-
да многих людей. 

Цивилизованные страны так себя 
не ведут. Да и в нашей Госдуме нашлись 
депутаты, которым это поперек гор-
ла. Они подготовили законопроект, 
который предусматривает: те продук-
ты, у которых истекает срок годности 
и которым уже через несколько дней 
путь на свалку, надо бесплатно разда-
вать населению, прежде всего мало-
обеспеченным гражданам.

Подобные инициативы давно уже 
бродят по коридорам нижней палаты, 
что доказывает их очевидность, но до 
реализации дело никак не доходило. 
Однако в нынешнее суровое время 
выкидывать на помойку или под буль-
дозер миллион тонн еды - это прямое 
вредительство.

Идею поддержали крупнейшие ре-
тейлеры и профильные комитеты Гос-
думы. Однако среди экспертов хвата-
ет и скептиков. «Подумаем о тех, кому 
это действительно выгодно, - предло-
жил экономист Никита Кричевский. 
- Во-первых, это владельцы продо-
вольственных рынков и общепита. 
Цены там не снизятся, но опт станет 
дешевле. Во-вторых, это сам ретейл. 
Там якобы списанная продукция вновь 
попадет на прилавки со все теми же 
переклеенными ценниками».

Да, голь у нас на выдумки хитра! 
И чтобы поумерить ее нечистоплот-
ные махинации, любопытную штуку 
предложил координатор гражданско-
го проекта «За честные продукты» 
Александр Бражко. «Надо направлять 
продукты с истекающим сроком год-
ности во властные структуры - испол-
нительные и законодательные, - в их 
комбинаты общественного питания, 
- выдал эксперт. - Если продукты «не 
первой свежести» пойдут в столовые, 
где питаются чиновники, то очень бы-
стро мы научимся и правильно орга-
низовывать торговлю, и хранить про-
дукцию, и найдутся деньги на закупку 
современных холодильников и строи-
тельство хранилищ».

Именно так. И страна, глядишь, 
начнет двигаться в светлое будущее.

Алексей Воробьев

Как сообщают СМИ, 
депутаты Госдумы 
готовы внести за-

конопроект об отмене 
налога на доходы физи-
ческих лиц (НДФЛ) для 
тех граждан, чей месяч-
ный доход составляет 
меньше 30 тыс. рублей.

Толковые словари 
определяют «налог» как 
«принудительное изъ-
ятие государственны-
ми органами денежных 
средств с физических и 
юридических лиц, необ-
ходимое для осуществле-
ния государством своих 
функций». Однако как 
быть, если государство 
своих функций не выпол-
няет? Скажем, его задача 
- способствовать повы-
шению благосостояния 
граждан, но вместо этого 

реальные доходы людей 
уже который год у нас 
снижаются, сами чинов-
ники пухнут от народных 
денег, а государство и не 
почешется. И с какого 
рожна тогда людям отда-
вать налоги этим неуме-
лым властям?

Авторы законопроек-
та предполагают внести 
поправки в статью 217 
Налогового кодекса, что-
бы «лица с доходом ниже 
30 тысяч рублей имели 
нулевую ставку НДФЛ». 
По их мнению, сумма в 
30 тыс. рублей является 
оптимальным порогом 
для отмены НДФЛ, так 
как она почти в два раза 
превышает минималь-
ный размер оплаты труда 
(сейчас МРОТ составля-
ет 16 242 рубля). 

Конечно, это сократит 
поступление налоговых 
платежей в бюджет. То 
есть потребуются допол-
нительные средства для 
баланса доходов и рас-
ходов. Это если смотреть 
на ситуацию с позиции 
примитивного бухгалте-
ра, а именно таким часто 
называют главу Минфина 
Силуанова. Вменяемый 
экономист увидел бы в 
законопроекте совсем 
другое: с отменой НДФЛ 
у граждан чуть приба-
вится денег (примерно на 
4 тыс. рублей в месяц), эти 
деньги они понесут не в 
ювелирные магазины, а в 
гастрономы - купить еды. 
В результате потреби-
тельский рынок начнет 
оживать, быстрее закру-
тится производство и ре-

ализация товаров, а это и 
обеспечивает рост эконо-
мики! Но такими катего-
риями не мыслят ни пра-
вительство, ни Минфин. 

Росстат сообщил, что 
по итогам апреля рост 
реальных зарплат соста-
вил аж 10,4%, чем удивил 
абсолютное большин-
ство экспертов. С чего 
бы такой рост? Откуда? 
Близкие к верхам знато-
ки поспешили сослаться 
на низкую базу апреля 
2022-го, когда инфля-
ция (!) была на порядок 
выше, чем сейчас. Но 
экономисты аргумент 
отвергли: воздействие 
этого фактора не может 
быть столь велико. Дру-
гих внятных объяснений 
не предложено...

Павел Максимов

Доходы растут... на бумаге
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2,9 стоит самый дорогой частный дом в России. Он находится на Рублевке, сообщил 
 ресурс «Авито Недвижимость». По его данным, за эти деньги будущий покупатель по-
лучит семь изолированных спален, банкетный зал на 70 персон, 20-метровый бассейн, 
хаммам и русскую баню. Дом окружает лес, рядом находится речка. За пределами 
столицы самый дорогой дом расположен в Сочи, его стоимость оценивается лишь 
немногим ниже - 2,5 млрд рублей. По сути, это резиденция из трех домов общей 
площадью 1500 кв. метров на участке 60 соток наверху Красной Поляны. 

млрд рублей

В 
Госдуме готовится постанов-
ление, которое удивит - если 
не потрясет - парламенты 

цивилизованных стран. 
Везде в мире парламентарии, 

как мужи государственные, обя-
заны отчитываться перед обще-
ством о своих доходах-расходах. 

Поэтому в России принят закон 
«Об общих принципах организа-
ции публичной власти в субъек-
тах РФ», где в статье 19 сказано, 
что «депутат ежегодно не позднее 
1 апреля года, следующего за от-
четным финансовым годом, обя-
зан представить сведения о своих 
доходах, расходах, об имуществе 
и обязательствах имущественно-
го характера».

На сайте Госдумы любой мог 
ознакомиться с декларациями и 
проникнуться уважением к сво-
ему честному и бескорыстному 
избраннику, который «не берет» 
и разделяет со своим электора-
том все тяготы нынешней рос-
сийской жизни. Однако в начале 
2023 года вдруг было объявлено, 
что открытость и прозрачность 
закончились. Что данные о до-
ходах депутатов и сенаторов и 
их собственности обнародовать 
больше не будут. А будет публи-
коваться только некая обобщен-

ная статистическая информация 
о декларациях парламентариев. 
Не о доходах, а о декларациях! 
Чтобы реализовать эту затею, и 
готовится упомянутое постанов-
ление нижней палаты.

Депутаты предлагают при-
нять положение о порядке раз-
мещения на сайте Госдумы 
«обобщенной информации» об 
исполнении антикоррупционных 
обязанностей. В частности, там 
будет размещаться лишь инфор-
мация о числе депутатов, которые 
исполнили или не исполнили до 
1 апреля обязанность о предостав-
лении сведений о своих доходах и 
доходах ближайших родственников. 
Если же кто-то сообщит неверные 
сведения о своем имуществе и до-
ходах, то таких... нет, не устыдят пу-
блично. А всего лишь подсчитают, 
и число - всего лишь число - обман-
щиков поместят на том же сайте ГД.

Кому и зачем понадобилась та-
кая секретность? Говорят, в связи 
со СВО на Украине надо спрятать 
персональные данные депутатов. 
Но информацию о них можно 
легко получить в интернете... 

«Это противоречит публичной 
природе депутатского статуса, - 
заявил депутат от КПРФ Михаил 
Матвеев. - Депутаты и чиновники 
берут на себя дополнительные 
обязательства перед обществом. 
А у гражданского общества, у из-
бирателей есть повышенный ин-
терес к раскрытию такой инфор-
мации».

Постановление Госдума навер-
няка примет. Но к чему тратить 
время и бумагу? Ведь можно на 
сайте ГД просто написать одну 
фразу: «Все депутаты сдали де-
кларации в срок». И так каждый 
год.

Лаврентий Павлов

Имущество 
депутатов 
приравняют 
к гостайне
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Глава Центробанка Эль-
вира Набиуллина сообщила, 
что идет активное обсужде-
ние национализации компа-
ний недружественных стран, 
которые решили уйти с рос-
сийского рынка. Вроде как 
уже готова бумага, которая 
должна регламентировать 
процесс выкупа нашим госу-
дарством западных активов, 
застрявших на нашей тер-
ритории. Выкупа у прежних 
хозяев и, разумеется, с боль-
шими скидками.

А затем очень интерес-
но. Говорят, что в прави-
тельстве с нетерпением 
ждут того момента, когда 
можно будет решать, в чьи 
руки, каким отечественным 
компаниям отдать весьма 
продвинутые иностранные 
предприятия с современны-
ми технологиями, оборудо-
ванием и подготовленными 
кадрами. Какие там успехи 
у наших чиновников в борь-
бе с коррупцией?..

Но еще интереснее, что 
недавно на Петербургском 
международном экономи-
ческом форуме (ПМЭФ) та 
же Набиуллина расписывала 
блага для РФ совсем другого 
процесса - приватизации. Нет, 
это не раздвоение личности, 
не шизофрения. В Питере зву-
чали аргументы, что нынче у 
государства достаточно много 
различных активов, которые 
могли бы работать более эф-
фективно, находись они в ру-
ках частных лиц. Якобы при 
этом выиграют все: частные 
инвесторы, компании и госу-
дарство. Там же, на ПМЭФ, 
звучали весьма сомнительные 
аргументы, что приватизация 
принесет дополнительные до-

ходы в бюджет. Доходы там 
действительно нужны до за-
резу: по данным Минфина, за 
первые пять месяцев нынеш-
него года нефтегазовые по-
ступления в федеральную каз-
ну сократились в два раза, до 
2,85 трлн рублей. Общие до-
ходы упали на 19%, а расходы, 
наоборот, выросли на 27%. В 
результате дефицит бюджета 
на конец мая достиг 3,4 трлн 
рублей, тогда как по итогам 
года планировалось, что он не 
превысит 2,9 триллиона.

Но, пардон, тогда на какие 
же деньги правительство 
будет выкупать западные 
активы у их владельцев? 
Одной рукой наполняем 
казну, а другой - раздаем ее 
в недружественные стра-
ны? Близкие к властям 
знатоки рассказывают, что 
выкупать-то планируют по 
дешевке, а вот раздавать те 
же активы, точнее, прода-
вать своим надежным ком-
паниям будут по рыночным 
ценам. Процесс выкупа и 

потом перепродажи с при-
менением понижающих и 
повышающих цену меха-
низмов может оказаться 
весьма и весьма прибыль-
ным... Исключительно для 
отдельных участников это-
го процесса из правитель-
ственных коридоров.

Но кроме господ либера-
лов - Набиуллиной, Грефа и 
их соратников - существуют 
другие силы, которые тоже 
жаждут национализации. 
«Мы говорим, по сути, об 
экономической безопасности 
в условиях войны. А дальше 
следующая ступень: давайте 
пойдем по пути национализа-
ции основных отраслей нашей 
экономики», - заявил глава 
Следственного комитета Рос-
сии Александр Бастрыкин.

Александр Бастрыкин 
имел в виду, что сегодня для 
укрепления экономики РФ 
необходимо резко сокра-
тить затраты предприятий, 
которые традиционно идут 
на роскошную жизнь вла-

дельцев фабрик и заводов, 
утверждает депутат Михаил 
Делягин. «Для производства 
добавленной стоимости нуж-
на минимизация издержек, 
то есть минимизация цен на 
продукты и услуги базовых 
отраслей экономики», - по-
ясняет экономист. По его 
мнению, национализирован-
ные предприятия должны 
работать на экономику и 
развитие страны, а не на при-
обретение яхт и зарубежных 
вилл собственниками пред-
приятий. Серьезная позиция. 
Но чтобы заставить этих ка-
питалистов работать на Рос-
сию, национализация совсем 
необязательна. У властей 
имеются и другие механиз-
мы, в частности, прогрессив-
ное налогообложение. Толь-
ко почему-то эти механизмы 
отключены.

Представители левых 
фракций в парламенте 
тоже видят в национализа-
ции возможность реализо-
вать свои идеологические 

предпочтения. Первый зам-
пред Комитета Госдумы по 
экономической политике, 
депутат от КПРФ Николай 
Арефьев заявил, что под-
держивает идею Бастрыки-
на - национализировать ос-
новные отрасли экономики.

«Он прав: базовые от-
расли должны быть у госу-
дарства, - утверждает Аре-
фьев. - Нам действительно 
сегодня, особенно в усло-
виях военного времени, не 
справиться с олигархией, 
которая диктует условия 
правительству, вместо того 
чтобы выполнять государ-
ственный заказ».

По мнению представите-
ля фракции КПРФ, сегодня 
кабинет министров уже не 
боится обидеть иностран-
ных инвесторов, которые 
обидели Россию намного 
больше, чем кто-либо дру-
гой. А со своими олигарха-
ми вообще церемониться 
не надо, потому что прави-
тельство попросило всего-
навсего 300 млрд рублей для 
затыкания дыр бюджета, а 
они упорно сопротивлялись. 
«Обворовали всю страну, а 
сегодня не хотят в трудную 
минуту ей помочь!» - тоже 
сильная позиция левых.

Как видно, на национа-
лизации сходятся интересы 
многих участников обще-
ственно-политического 
процесса. Но у верхов ре-
шения пока нет. Слишком 
радикальным оно может 
выглядеть со стороны. Вот 
и приходится ВИПам устра-
ивать погоню сразу за дву-
мя зайцами. С заранее из-
вестным результатом.

Григорий Алексеев

«До 2025 года действу-
ет переходный период, 
когда страховые пенсии 
неработающим пенсио-
нерам увеличиваются на 
определенный индекс, но 
не менее чем на тысячу 
рублей в год», - пояснил 
глава Комитета Госдумы 
по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов. Индекса-
ция происходит в первый 
раз в феврале, согласно 
прогнозируемому уров-
ню инфляции. По данным 
Минэкономразвития, в 
ближайшие три года он 
не превысит 4%. В апреле 
корректировка происхо-
дит, согласно росту уров-
ня доходов Социального 
фонда, который исполня-
ет функции Пенсионного 
фонда России. 

Таким образом, с 1 января 
2024-го пенсии планируют 
повысить на 5,3%, то есть 
ее средний размер составит 
22 772 рубля, с 1 февраля 
2025-го - на 4 %, а с 1 апреля 
- еще на 3,8%. Пенсии под-
нимутся до 24 120 рублей. С 
1 февраля 2026 года индекса-
ция составит 4%, а с 1 апреля 
- еще 2,8%, и размер пенсий 
вырастет до 25 690 рублей.

Эксперты говорят, что 
обещать людям повышение 
на несколько лет вперед как 
минимум неосмотрительно. 
Ведь в планы правительства 
может вмешаться суровая 
действительность. Целевой 
показатель по инфляции в 
4% представляется специ-
алистам нереальным. Ско-
рее всего, она будет больше. 
А это значит, что эти цифры 
придется пересматривать. 

«Стоило ли называть 
конкретные цифры, если 
заранее просчитать ин-
фляцию на отдаленную 
перспективу невозможно? 
Да и озвученная сумма 
средней страховой пенсии 
в 2026 году 25,6 тысячи ру-
блей не вызывает бурного 
восторга даже с позиций 
сегодняшнего дня. Вот 
если бы государство заяви-
ло, что на выходе мы полу-
чим выплату в 40 тысяч, 
это придало бы проекту 
совсем другой вес», - ска-
зал журналистам ведущий 
научный сотрудник Инсти-
тута научной информации 
по общественным наукам 
РАН Сергей Смирнов.

Наталья Владимирова

Все же очень специфи-
ческая страна Россия. 

Похоже, только в ее вер-
хах возможно в одно и то 
же время обсуждать два 

глобальных и при этом 
прямо противоположных 

проекта. При этом все 
клянутся, что делают 

это исключительно ради 
общего блага.

ЗА ДВУМЯ ЗАЙЦАМИ

Если раньше сотрудники 
почты, а это один из крупней-
ших работодателей страны, 
могли одновременно делить 
несколько ставок, чтобы по-
лучить более-менее прилич-
ную зарплату, то теперь на 
это ввели ограничения. До по-
следнего времени, к примеру, 
на трех сотрудников можно 
было распределить пять ста-
вок. Кроме того, сокращено 
само количество этих ставок. 

Теперь, согласно новому 
приказу, на одного замеща-
ющего сотрудника может 
приходиться до 50% от долж-
ностного оклада по вакантной 
должности или должности 
временно отсутствующего 
коллеги. Замещать должность 
на 100% разрешено не более 
трех месяцев, а на одного ра-
ботника может приходиться 
максимум 50% работы.

Все эти преобразования, 
вне всяких сомнений, вызва-
ны удручающими финансо-

выми показателями компа-
нии: за прошлый год убытки 
«Почты России» составили 
32 млрд рублей. И выходить 
из этой пиковой ситуации, 
как это принято у нас, вла-
дельцы бизнеса решили за 
счет своих сотрудников.

Судя по всему, на «Почте 
России» начался период «оп-
тимизации», который с огром-
ными потерями уже пережили 
наши медицина и образование. 
Вполне возможно, что скоро 
кардинально изменится сам 
внешний вид и методы работы 
российских почтовых отделе-
ний, которые издавна были ме-
стом притяжения для граждан 
пожилого возраста. Сотрудни-
ки почты всегда получали, по 
сути, копейки, и новый подход 
к оплате их труда может про-
сто парализовать деятельность 
одного из важнейших для стра-
ны учреждений. Это будет еще 
одна «реформа»...

Инга Герасименко

«ПОЧТА РОССИИ» МОЖЕТ 
ЗАКРЫТЬСЯ?

Как пишут в СМИ, компания столкнулась с массовым 
увольнением сотрудников после изменения правил 
распределения ставок и начисления зарплаты.Минтруд России предложил проиндексиро-

вать пенсии для неработающих пенсионеров в 
2025 и 2026 годах по два раза. Что изменится 

для получателей денег?

ПЕНСИИ ПРОИНДЕКСИРУЮТ 
ДВА РАЗА ЗА ГОД
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Министерство сельско-
го хозяйства США одо-
брило продажу «мяса», 
выращенного в лабора-
ториях из клеток живот-
ных. Ранее то же самое 
сделали в Сингапуре.

Эту субстанцию будут произ-
водить в промышленных мас-
штабах в стальных цистернах 
биореакторов. За пару недель в 
них образуется масса из мышц и 
связывающих тканей, которую 
потом превращают в сосиски и 
котлеты. «Наша мечта осуще-
ствилась, начинается новая эра», 
- ликуют хозяева компаний по 
производству искусственного 
мяса, которое в их мечтах о бу-
дущем должно полностью заме-
нить натуральное.

Но пока процесс выращива-
ния «мяса» чрезвычайно дорог, 
его планируют продавать в са-
мых дорогих ресторанах с миш-
леновскими звездами, где блюда 
готовят титулованные повара. 
При этом рядовые потребители 
однозначно заявили, что искус-
ственное мясо их нисколько не 
привлекает. Но его будут искус-
ственно продвигать, ограничи-
вая производство натуральных 
мясных продуктов.

Синтетическое мясо - продукт 
биофармакологии. Клетки заби-
раются у животных или из спе-
циальных клеточных хранилищ, 
где они производятся из ство-

ловых клеток. В биореакторах 
клетки кормят смесью из сахара, 
амино- и жирных кислот, соли и 
витаминов.

Трезвомыслящие кулинары 
называют это «мясо» угрозой 
для экономики и всей системы 
питания, так как на его производ-
ство уходит невероятно много 
энергии и эта индустрия может 
существовать только на государ-
ственные субсидии. Большинство 
ученых и Центр безопасности пи-
щевых продуктов также требу-
ют запрета искусственного мяса. 
Компании производят его при по-
мощи очень опасных для челове-
ка стимуляторов роста, которые 
вызывают раковые заболевания. 
К тому же при выращивании 
«мяса» применяется генетиче-
ская инженерия, она способству-
ет постоянному росту клеток и 
тоже приводит к раку. Отмечает-
ся, что компании отказываются 
раскрывать детали изготовления 
лабораторного мяса, не оглаша-
ют результатов тестирования на 
его безопасность, все окружено 
корпоративной тайной.

Эксперт, проводящий на-
учную экспертизу продуктов 
питания, биолог Майкл Хан-
сен обращает внимание на ис-
пользование в лабораторном 
мясе манипуляций с сегмента-
ми ДНК, что опаснее, чем ге-
нетически модифицированные 
продукты. Его коллега Том 
Нелтнер говорит, что мы ниче-
го не знаем о воздействии ис-

кусственного мяса на человека. 
Есть вероятность, что оно вызо-
вет рост в желудке патогенных 
организмов.

И еще один важный аспект. 
Выделение парниковых газов 
при очень энергозатратном 
производстве лабораторной 
говядины в 25 раз превосходит 
объем выбросов, образующих-
ся в процессе выращивания ско-
та. Несмотря на это, уже более 
100 компаний включились в 
развитие производства лабо-
раторного мяса. К 2030 году, по 
данным консалтинговой фирмы 
McKinsey, эта индустрия будет 
оцениваться в 25 миллиардов 
долларов. 

Билл Гейтс объявил, что бо-
гатые страны должны на 100 
процентов перейти на синте-
тическое мясо. Таким образом, 
их население попадет в полную 
зависимость от олигархов, кон-
тролирующих его производство, 
а мелкие фермы будут просто 
уничтожены. Откроется захва-
тывающая перспектива полной 
власти над населением.

При этом все организации, а 
также инвесторы, занимающие-
ся искусственным мясом, входят 
в систему Демократической пар-
тии США, которая стремится 
перекроить мир в угоду амери-
канской экспансии. Так что идея 
с искусственным мясом - это во-
все не новация группы энтузиа-
стов, как могло показаться еще 
несколько лет назад.

Материалы подготовил Николай Иванов

Людей собираются кормить 
«мясом» из биореакторов

Китайская 
электрическая 
угроза
Китай с вдохновением приступил к 
захвату западного рынка электромо-
билей. В Европе и США не знают, что 
противопоставить китайским амбициям.

Отказ от двигателей внутреннего сго-
рания обеспечил автопрому Поднебесной 
огромное, как отмечает Politico, «стратеги-
ческое преимущество» по обеим сторонам 
Атлантики.

Особенно благоприятная для машин из 
Китая ситуация наблюдается в Европе. Тари-
фы в Евросоюзе на импортированные маши-
ны не превышают 10 процентов, и на покупку 
импортных электрокаров распространяются 
такие же правительственные субсидии, как и 
на отечественные машины. 

На внутреннем рынке Китая в год продают-
ся 27 миллионов автомобилей, в Евросоюзе 
всего 9,25 миллиона, в США - 13,75 миллиона. 
Китайцам даже удалось сокрушить американ-
ские торговые барьеры: одна из китайских 
компаний строит завод электромобилей в 
Южной Каролине. Конкуренции с китайским 
автопромом не выдержали ни крупнейший в 
мире производитель Toyota, ни GM. 

Politico пишет о риске, которому подвер-
гается европейская экономика, если она не 
сможет противостоять китайцам. Франция 
требует ввести защитные тарифы на китай-
ские автомобили, а вот Германия слишком 
зависима от продаж ее автомобилей в Китае 
и боится ответных мер. В США же призна-
ли, что Китай располагает лучшими техно-
логиями по производству батарей. Впервые 
США заговорили о своем технологическом 
отставании от Китая на одном из важнейших 
направлений.

Президент Фран-
ции еще смог как-то 
пережить недавние 

массовые волнения, 
откупившись от «де-

ревенщины» в желтых 
жилетах. Но как спра-

виться с восстанием 
миллионов молодых 

безработных выходцев 
из бывших африкан-

ских колоний Франции?
В стране были созданы 

идеальные условия для оче-
редного бунта. Нынешние 
события все больше походят 
на гражданскую войну. Горят 
крупнейшие города Франции. 
Правительству пришлось 
вывести на улицы полицей-
ский спецназ и подразделе-
ния быстрого реагирования 
Национальной жандармерии, 
предназначенные для осво-
бождения заложников. На 
подавление мятежа брошены 
все антитеррористические 
подразделения, к ним присо-
единились элитные подраз-
деления десантников. Они 
готовы убивать. В Париж до-
полнительно введены 7 тысяч 
жандармов. По всей стране на 
улицах сражаются 45 тысяч 
полицейских.

Восстание началось по-
сле того, как белый поли-
цейский расстрелял нару-
шившего правила вождения 

17-летнего араба Нахеля 
Мерзука. Его попутчик рас-
сказывает, что полицейский 
приставил пистолет к его 
голове со словами: «Не дви-
гайся, а то пристрелю». Вто-
рой офицер сказал: «Кончай 
с ним». Испуганный Нахель 
нажал на педаль газа, после 
чего был убит. Новая волна 
беспорядков обрушилась на 
города после похорон На-
хеля. Были арестованы 2400 
человек, большинство из ко-
торых после кратковремен-
ного задержания отпустили. 
Среди арестованных 30 про-
центов составляют подрост-
ки, есть и 13-летние.

Это расплата Макрона за 
войну с Россией на Украи-
не. Напрасно он думал, что 
ему ничего не грозит за то, 

что французские крылатые 
ракеты и дальнобойные са-
моходки «Цезарь» убивают 
мирных русских людей. Раз-
рыв Европы с Россией вверг 
континент в экономический 
кризис. Франция уже потра-
тила несколько миллиардов 
евро на помощь украинским 
нацистам, из-за чего закры-
ваются предприятия, уреза-
ются социальные програм-
мы. Растет безработица 
среди арабской молодежи, 
лишенной возможности 
выбраться из нищеты: нет 
работы, нет жилья и ника-
кой жизненной перспекти-
вы. Арабу нечего терять, 
потому что у него ниче-
го нет, его не выгонят со 
службы и не исключат из 
университета.

Парижский пригород 
Клиши-су-Буа стал одним из 
очагов бунта, здесь начались 
и волнения, потрясшие Фран-
цию в 2005 году. То же самое 
происходит сейчас. Тяжелая 
обстановка сложилась и в 
Марселе, где бунтовщиков 
атаковали колонны штурмо-
вой полиции при поддержке 
бронетехники. В известную 
по полицейским боевикам 
часть Марселя, где располо-
жен белый город с много-
этажками, плотно заселен-
ными зарабатывающими на 
наркоторговле выходцами 
из Африки, в последние годы 
вообще перестали заезжать 
полицейские патрули.

Верный солдат Вашинг-
тона Макрон «шагает» по 
горящим улицам своих горо-
дов. Восстановить спокой-
ствие не удается, молодежь 
громит торговые центры и 
бутики, вынося из них весь 
товар. Создается впечатле-
ние, что французские вла-
сти в первые дни волнений 
не осознавали всю их опас-
ность. Теперь же пригород-
ные гетто Парижа полно-
стью вышли из подчинения. 
Уровень насилия растет в 
Лиле, Лионе и Гренобле.

Но Макрон отказывается 
вводить режим чрезвычай-
ного положения. Это в 2005 

году правительству удалось 
завалить деньгами продол-
жавшиеся три недели про-
тесты, сейчас же все сред-
ства уходят на украинскую 
авантюру. В городке рядом с 
Лионом несколько полицей-
ских получили огнестрель-
ные ранения. В ряде мест 
разграблены магазины с 
оружием. Министр внутрен-
них дел Жеральд Дарманен 
распорядился прекратить 
движение пассажирских ав-
тобусов и трамваев в ночное 
время и потребовал от соци-
альных сетей не размещать 
призывы к насилию.

Два ведущих полицей-
ских профсоюза грозят пра-
вительству мятежом, если 
Макрон не предпримет дей-
ственных мер по прекраще-
нию беспорядков и переста-
нет призывать родителей не 
выпускать детей на улицу. Но 
президент Франции знает, 
что его полиция может по-
давлять протесты как угодно 
жестко, как это было уже не 
раз. И никто не будет грозить 
стране санкциями, а ведущие 
западные СМИ поддержат 
его действия. Французские 
власти обещали прекратить 
арабский бунт ростом чис-
ла арестов и ужесточением 
действий полиции, ставшей 
главной опорой режима.

Французские арабы подняли восстание
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Как мы видим сегодня, Россия вступила в схватку не только с нацистами и 
мракобесами, а прежде всего с гигантским финансовым спрутом, который 
душит и пьет кровь практически из всего человечества. Наша победа должна 
стать концом колониальной системы, которая существует до сих пор, и при-
нести настоящую свободу всему миру.

ВТОРАЯ БРИТАНСКАЯ ИМПЕРИЯ
АНГЛИЙСКИЕ ОФШОРЫ - ПЕТЛЯ НА ШЕЕ МИРОВОЙ ЭКОНОМИКИ

Поле чудес
Как вы помните, прези-

дент не раз призывал наших 
бизнесменов не уводить 
деньги в офшорные зоны, 
которые стали частью 
постсоветской экономики. 
Но эти призывы не прино-
сили эффекта: предприни-
матели нашли способ ухода 
от налогов и вроде бы смог-
ли обеспечить себе свободу 
финансовых операций вне 
государственного надзора. 
Во всяком случае, им так 
казалось…

Эти зоны интенсивно вы-
качивали из России огром-
ные деньги. В начале 90-х в 
Москве открылись первые 
компании по офшоризации 

капиталов. В 2014 году от-
ток денег из страны достиг 
151,5 миллиарда долларов. 
Наш бизнес, по сути, стиму-
лировал экономику стран, 
где в конечном счете осе-
дали «убежавшие» деньги. 
И если они попадали в оф-
шор какого-нибудь остро-
ва Джерси, находящегося 
в британской юрисдикции, 
то сразу оказывались на 
счетах банков Лондонско-
го Сити. Причем в офшоры 
на Британских Виргинских 
островах и на Кипре уво-
дилась не только прибыль 
- туда же перемещались и 
активы компаний. Это ста-
ло в конце концов серьез-
ной угрозой для российской 
экономики.

Не в этом ли причина ны-
нешнего вызывающего по-
ведения Великобритании? 
Возникла реальная угро-
за того, что со дня на день 
британские крылатые ра-
кеты начнут разрываться в 
Крыму, но в Лондоне увере-
ны, что Москва не осмелит-
ся в ответ даже разорвать 
дипломатические отноше-
ния из-за сотен миллиардов 
долларов, оказавшихся в 
распоряжении офшорных 
британских бухгалтеров 
и юристов. В интернете 
даже сейчас, когда Лондон 
находится на грани войны с 
Москвой, нам предлагают 
разместить свои средства и 
купить компанию в офшо-
рах…

Паучья сеть
Британский кинемато-

графист Майкл Освальд 
снял сенсационный до-
кументальный фильм 
«Паутина: Вторая Бри-
танская империя». Он 
рассказал, как финансо-
вый центр Лондонского 
Сити создал грандиоз-
ную офшорную сеть, в 
том числе на островах 
Карибского моря, где 
спрятаны «пиратские 
сокровища» на 50 трил-
лионов долларов. В эту 
офшорную британскую 
систему регулярно вка-
чивались и миллиарды 
российских олигархов.

После Второй миро-
вой войны Британская 
империя отчаянно боро-
лась за свое выживание. 
Но когда Египет нацио-
нализировал Суэцкий 
канал и англичанам не 

позволили вернуть его 
силой, стало ясно, что Ве-
ликой Британии пришел 
конец. Тогда-то и были 
заложены основы новой, 
теперь уже офшорной 
Британской империи под 
предводительством Лон-
донского Сити, этого го-
сударства в государстве. 
На находившихся под 
британской юрисдикци-
ей Каймановых островах 
и на других обломках им-
перии создавались зоны, 
где установили полную 
секретность всех финан-
совых операций. В 1969 
году Банк Англии при-
нял решение, что в этих 
зонах нужно разрешить 
абсолютно все: уходить 
от налогов, прокручи-
вать чужие средства, а 
также размещать деньги, 
заработанные на торгов-
ле наркотиками или про-
сто украденные. 

Анатомия зла
Корпорация Лондонско-

го Сити со своим лордом-
мэром получила чрезвы-
чайную власть, которая 
могла определять полити-
ку всей страны.

В офшорах стали возникать 
трастовые, то есть довери-
тельные, компании, вклады в 
которых, казалось бы, не при-
надлежат никому. Это могли 
быть картины, драгоценно-
сти, недвижимость. Укрепля-
лись структуры секретности, 
офшорные юристы учились 
создавать запутанные си-
стемы, не позволявшие по-
сторонним определить имя 
владельца «сокровищ». Эта 
система защищает немногих 
людей, извлекающих из нее 
колоссальную выгоду, и они 
очень могущественны. Когда 
страны жалуются на деятель-
ность офшорных фирм на 
территориях под британской 
юрисдикцией, им в Лондоне 
отвечают, что ничего нельзя 
сделать, так как нет доста-
точных полномочий, чтобы 
вмешиваться, например, в 
офшорный бизнес на том же 
острове Джерси.

«Но это ложь, - уверяют 
британские экономисты. - 
Великобритания может сде-
лать с такими компаниями 
что угодно, но ей выгодно 
изображать их полную неза-
висимость». Это мир неофи-
циальных предложений и 
соглашений без каких-либо 
документов, сделки обсужда-
ются и заключаются в Лон-
доне, и деньги поступают в 
безналоговые оазисы. Вели-
кобритания стала крупней-
шим в мире поставщиком фи-
нансовых услуг. По данным 
британских экспертов, под 
контролем США находятся 

19 процентов мирового фи-
нансового рынка, тогда как 
Великобритания со своими 
офшорными юрисдикциями 
занимает 25 процентов этого 
рынка. А если добавить сюда 
ее бывшие колонии, такие, 
как Кипр, цифра достигнет 
40 процентов.

Сегодня примерно поло-
вина мирового офшорного 
богатства спрятана в британ-
ских юрисдикциях. Эксперты 
отметили, что, когда страны 
перестали быть британски-
ми колониями, через офшо-
ры вдруг пошел поток денег. 
Это британские компании 
при поддержке продажных 
местных властей выводили 
средства, заработанные их 
рудниками и шахтами, не пла-
тя никаких налогов. Больше 
всего пострадала Африка. 
Долги стран, прилегающих с 
юга к Сахаре, достигли в 2008 
году 177 миллиардов долла-
ров, тогда как богатство элит 
этих стран выросло до 944 
миллиардов. Деньги уходили 
в офшор, а бедные страны за-
нимали средства у междуна-
родных банков под большие 
проценты.

Офшорная система обес-
печила продолжение грабе-
жа Западом развивающих-
ся стран. Ежегодно из них 
утекает триллион долларов. 
США создали на Карибских 
островах и в других местах 
банковские офшорные зоны, 
куда стали поступать огром-
ные деньги от наркотрафи-
ка и другой преступной дея-
тельности со всей Латинской 
Америки. Эти структуры раз-
вивал Чейз Манхэттен Банк. 
Офшорные банки затем раз-
мещали отмытые грязные 
деньги на счетах в его глав-
ном офисе в США.

В США и Великобрита-
нии, которые захлебыва-
лись в офшорных деньгах, 
это привело к деиндустри-
ализации. Капиталы пере-
стали вкладываться в мало-
прибыльную национальную 
промышленность, а шли на 
спекуляции, сделки с недви-
жимостью. Офшоры пре-
вратились в доминирующий 
финансовый рынок. Но ни 
один из клиентов офшор-
ной зоны Джерси не был 
вовлечен в законный биз-
нес.

Экономист Джон Кри-
стенсен смог получить ме-
сто в одной из крупнейших 

бухгалтерских фирм на 
этом острове - ему было 
интересно увидеть, что там 
внутри происходит. Он рас-
следовал дела 100 клиентов, 
имея доступ ко всем фай-
лам. Кристенсен обнаружил 
в них все виды финансовых 
преступлений, а также на-
логовые махинации и не-
законное финансирование 
избирательных кампаний. 
Бывший американский се-
натор Карл Левин, зани-
мавшийся расследованиями 
в банковской сфере, опра-
шивал банкиров, сколько 
их клиентов пользовались 
услугами офшорных ком-

паний для проведения ле-
гальных операций. И они 
все ответили, что для 99,9 
процента их клиентуры оф-
шор был нужен только для 
противозаконных манипу-
ляций. Каймановы острова 
с населением всего 60 ты-
сяч человек стали пятым 
крупнейшим финансовым 
центром в мире. Вкладчи-
ки разместили там более 
2 триллионов долларов.

Политики, утверждаю-
щие, что в Великобрита-
нии «нет места грязным 
капиталам», сами находятся 
в управлениях компаний, 
которые должны регули-
ровать. В этом мире царит 
абсолютная коррупция. За 

политическое прикрытие 
бизнеса бывшие правитель-
ственные чиновники полу-
чают очень прибыльную 
работу. Джерси стал продол-
жением Лондонского Сити, 
там совершаются сделки, 
которые нельзя провора-
чивать в Лондоне. Остров 
представляет собой офшор-
ную крепость, где полиция и 
суды подчинены интересам 
бизнеса. Когда журналисты, 
исследующие деятельность 
офшоров, прибывают на 
остров, за ними тотчас уста-
навливается слежка. А судьи 
сажают тех, кто разбалты-
вает финансовые секреты, в 
тюрьмы по ложным обвине-
ниям. Говорят, что в Лондоне 

можно легко уйти от право-
судия, зная нужных людей в 
Сити. Высший класс непод-
суден.

«Офшор - новая мафия, 
она не убивает людей, она 
лишает их достойной жизни. 
Великобритания превраще-
на в государство-убежище, 
обеспечивающее уход от 
выплаты налогов, в офшо-
ры перекачиваются богат-
ства всего мира, и затем они 
переправляются в Лондон», 
- говорится в документаль-
ном фильме, о котором мы 
вам рассказывали. На съем-
ки картины ушло всего 
4 тысячи фунтов, но это 
был настоящий взрыв в 
лондонском болоте…

Царство коррупции
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Одна из горячих ново-
стей последних дней, 
тиражируемая букваль-
но всеми СМИ: «Страхо-
вые компании и банки 
возместят россиянам 
ущерб за кражу денег с 
банковских карт». Пред-
положительно такая 
норма начнет работать с 
1 октября этого года.

Центробанк намерен вве-
сти минимальный лимит 
возмещения в случае не-
санкционированного списа-
ния денег у клиента. «МН» 
узнал нюансы нововведе-
ния и понял, что особо ра-
доваться нечему.

За I квартал 2023 года 
объем операций без со-
гласия клиентов превысил 
4,5 млрд рублей, следует из 
данных ЦБ. Показатель вы-
рос на 36% по сравнению с 
аналогичным периодом про-
шлого года, а доля хищений с 
использованием социальной 
инженерии достигла 50,5%. 
Власти не могут не беспо-
коить растущие год от года 
факты киберворовства. Что-
бы снизить их лавинообраз-
ное количество, Владимир 
Путин поручил правитель-
ству и Банку России разра-
ботать механизм выплаты 
банками компенсаций кли-
ентам, деньги которых были 
похищены, и дал на все про 
все срок до 1 июля 2023 года. 
Срок вышел. Как же выпол-
нено поручение президента?

Первой инициативой 
был представленный в Гос-
думе законопроект, под-
готовленный при участии 
ЦБ. Документ ужесточает 
требования к банкам по 
возврату средств, украден-
ных мошенниками у кар-
тодержателей. Предлага-
лось следующее: если банк 
допустил перечисление на 
счет, который содержится в 
базе ЦБ и связан со случа-

ями или попытками пере-
водов без согласия клиента, 
он обязан вернуть тому всю 
сумму похищенных средств 
в течение 30 дней. «Мир 
новостей» вдохновенно пи-
сал, что инициативу вот-вот 
примут, но что-то пошло 
не так. Хотя, как уверяли 
депутаты и чиновники, все 
межведомственные согла-
сования по законопроекту 
прошли, а заинтересован-
ные министерства и ведом-
ства его поддержали, доку-
мент до сих пор не дошел 
даже до второго чтения. По 
факту сказанные в то время 
слова главы ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной о том, что по-
следствия социальной ин-
женерии «расхлебывают 
только сами люди» и банки 
должны нести ответствен-
ность за действия мошенни-
ков, на деле оказались толь-
ко словами.

Законопроект так и ле-
жит где-то в стенах Госду-
мы, а ЦБ между тем приду-
мал новый вариант защиты 
карт россиян от наглых мо-
шенников. На днях регуля-

тор сообщил, что с 1 октя-
бря 2023 года россиянам, у 
которых несанкциониро-
ванно снимались средства 
с карты, будут возвращать 
украденные деньги. Не все. 
Лимит составит 100 тыс. ру-
блей. Карта должна быть 
застрахована. Покрытие в 
100 тыс. рублей - не предел. 
Страховая компания и бан-
ки вправе устанавливать и 
более высокие лимиты, но 
увеличат цену полиса. При 
этом деньги все равно вер-
нут не во всех случаях.

Итак, за что же можно 
будет получить компенса-
цию по полису, цена которо-
го сейчас начинается от 300 
рублей в год и доходит до 
7 тыс. рублей в зависимости 
от суммы, которую карто-
держатель хочет защитить? 
Речь, напомним, идет об от-
ветственности банка за про-
ведение операций по кар-
там без согласия клиентов. 
Поводом для возвращения 
денег клиенту могут стать 
скимминг (кража данных с 
магнитной полосы карты 
с помощью специального 

устройства, установленного 
мошенниками на банкома-
тах и платежных термина-
лах); списание денег с кар-
ты при оплате покупки на 
фишинговом (фейковом) 
сайте; несанкционирован-
ные списания под угрозой 
насилия над клиентом; по-
теря «пластика» и последу-
ющее хищение наличных 
через банкомат в течение 
шести часов; списание де-
нег из-за атак на системы 
банка. Важное уточнение: 
ЦБ четко дал понять, что 
не будет требовать вклю-
чать в страховки хищения 
с применением социальной 
инженерии.

Надо отметить, что все 
перечисленные риски и 
так давно покрываются 
антимошенническими стра-
ховками карт, вот только 
получить по ним деньги уда-
ется не всем. По данным ЦБ, 
доля отказов в возмещении 
по страховкам составля-
ет более 40%. Страховые 
компании находят миллион 
отговорок, чтобы не пла-
тить клиентам, обманутым 
мошенниками. Так что же 
кардинально изменится по-
сле того, как с 1 октября ЦБ 
введет лимит по страховке 
в 100 тыс. и установит пре-
дельный 30-дневный срок 
возврата денег (60 дней, 
если операция была транс-
граничной)? По большому 
счету практически ничего.

Помните недавнюю исто-
рию о том, как 60-летнему 
москвичу позвонили мо-
шенники, представились 
сотрудниками банка, сооб-
щили об утечке данных, по-
просили перевести все день-

ги на «безопасный счет», и 
мужчина, испугавшись, от-
правил злоумышленникам 
4,8 млн рублей? Даже если 
бы история произошла по-
сле 1 октября 2023 года, а 
у обманутого дядьки была 
оформлена самая дешевая 
страховка на банковскую 
карту, ему бы даже 100 тыс. 
не вернули, потому что хи-
щения, с точки зрения стра-
ховщиков, не было: человек 
сам перевел деньги зло-
умышленникам. Учитывая, 
что, по статистике, больше 
половины хищений с карт 
средств происходит именно 
с использованием социаль-
ной инженерии, перед этим 
самым популярным мето-
дом воровства денег росси-
яне по-прежнему беззащит-
ны, и будущее нововведение 
Центробанка, по сути, ниче-
го не меняет на рынке. Ну 
разве что страховки станут 
дороже.

Пока финансовые орга-
низации и депутаты ночи 
не спят и думают, как убе-
речь кровно заработанные 
деньги россиян от алчных 
и наглых мошенников, нам 
остается одно - самим забо-
титься о себе: беречь инфор-
мацию о своем «пластике» 
как зеницу ока и не вестись 
ни на какие предложения и 
просьбы неизвестных граж-
дан, кем бы они ни прики-
дывались - сотрудниками 
банка, службы безопас-
ности или полицейскими. 
Если вам звонят с незнако-
мых номеров, немедленно 
кладите трубку, перезвани-
вайте в банк и уточняйте 
информацию там. Это един-
ственный способ защитить 
себя от зло умышленников, 
собаку съевших на психо-
логических и социологи-
ческих приемах, методах и 
технологиях, которые по-
зволяют обчистить челове-
ка до нитки.

Елена Хакимова

Наверняка многие 
пользователи интерне-
та видели в Сети рекла-
му о том, что Газпром 
якобы готов каждому 
россиянину выплатить 
его часть денег за ре-
сурсы страны. 

«Ресурсы - всенародное 
достояние, выплаты поло-
жены всем!» - такой крючок 
по всему интернету разбра-
сывают новые лохотрон-
щики. Якобы Газпром соз-
дал площадку, на которой 
могут заработать все рос-
сияне. Рекламный ролик - 
нарезка из множества ку-
сков интервью для Перво-
го канала и даже отрывки 
из речей президента и пре-
мьер-министра. Суть: вы 
переходите по ссылке, ре-
гистрируетесь и получаете 
деньги… просто так!

На эту удочку попадались 
многие наши сограждане. 
Житель городского округа 
Подольск, писатель, режис-

сер Александр Боярский, 
несмотря на то, что человек 
он очень подозрительный 
и, как говорят про таких в 
народе, тертый калач, по-
пался на удочку мошенни-
ков. По электронной почте 
приходили письма, авторы 
которых предлагали ему 
стать акционером Газпрома 
и сулили, как обычно, бле-
стящие перспективы. Сей-
час пенсионер обивает по-
роги правоохранительных 
структур и просит помощи 
у своих знакомых и род-
ственников, чтобы его из-за 
кредитов не лишили жилья. 

Александр Григорьевич 
не один такой. В Воронеже 
живет 52-летняя пекарь и 
швея Светлана. Денег, как 
и у большинства наших со-
граждан, катастрофически 
не хватает. Вот и решила, 
как она сейчас горько шу-
тит, «получить свою часть 

от ресурсов родины». Мо-
лодой человек по телефо-
ну предложил положить на 
счет небольшую сумму, 300 
рублей, и подождать, пока 
цена акций вырастет. Есте-
ственно, эта сумма начала 
увеличиваться в геометри-
ческой прогрессии. И ее, 
как и товарища по несча-
стью из Подольска, охва-
тил азарт! Она решила про-
должить. На телефон дамы 
стали звонить какие-то мо-
лодые люди. Предложили 
установить на компьютере 
скайп, чтобы они могли ви-
деть, что происходит на ее 
мониторе, а потом помочь 
разобраться с графиками и 
выводить деньги с карт на 
счет, который был указан 
на сайте. Когда деньги за-
кончились, они предложи-
ли взять кредит. Убедили 
проделать какие-то мани-
пуляции в личном кабинете 

Сбербанка. А когда на экра-
не телефона появилась за-
пись: «Вам одобрен кредит, 
поступила сумма 151 700 
рублей», все эти деньги под 
диктовку мошенников жен-
щина перевела на их счет.

В личном кабинете Свет-
ланы на сайте лже-Газпрома 
происходили удивительные 
вещи. Счетчик показывал, 
что она внесла 2 тысячи 
долларов. За четыре дня, 
что она училась управлять 
графиками и брала кредит, 
цифры выросли до 6 тысяч 
долларов. Светлана реши-
ла, что пора снимать эти 
деньги. Однако вывести их 
с сайта на карту, увы, не уда-
лось.

Когда Светлана обрати-
лась в полицию, ее «успо-
коили»: мол, таких звонков 
поступает много и у нее еще 
небольшой кредит, у многих 
других жертв в несколько 

раз больше. В общем, жен-
щина вместо дивидендов по 
акциям Газпрома осталась с 
кредитом под 23 процента 
годовых. Ей предстоит вы-
плачивать долг в течение 
двух лет. 

Светлана, как и подоль-
чанин Александр Бояр-
ский, рассуждает теперь 
философски: «Век живи, 
век учись». Против мошен-
ников возбудили уголовное 
дело, но найти жуликов ох 
как непросто. Точнее, не-
возможно. Говорят, что они 
по-прежнему работают с 
Украины.

На удочку мерзавцев по-
падают жители разных го-
родов. А на сайте Газпрома 
предупреждают, что «ПАО 
«Газпром» не имеет никакого 
отношения к интернет-сай-
там и мобильным приложе-
ниям, предлагающим раз-
личные схемы обогащения».

Андрей Князев

УКРАДЕННОЕ С КАРТ ВЕРНУТ 
НО НЕ ВСЕМ И НЕ ВСЮ СУММУ

МОШЕННИКИ ПОД МАСКОЙ ГАЗПРОМА
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В Москве серьезно 
выросли штрафы 

за безбилетный 
проезд и исполь-

зование чужой 
социальной карты. 
Лучше не обманы-
вать контролеров.

Данные Минтранса 
говорят о том, что сей-
час зайцами в среднем 
по стране ездит около 
15% пассажиров. Чест-
ных, которые оплачи-
вают проезд, - 85%. По 
сообщениям ГКУ «Ор-
ганизатор перевозок», 
которое занимается 
отловом зайцев в сто-
лице, только с начала 
года в Москве выявлено 
248 тыс. случаев не-
оплаченного проезда на 
наземном транспорте и 
более 107 тыс. - в метро.

Потери транспорт-
ной отрасли из-за без-
билетников составля-
ют около 3,5-3,7 млрд 
рублей, заявил заме-
ститель председателя 
Московской городской 
думы Степан Орлов. 

Когда-то беготня от 
контролеров была мод-
ным течением. Моло-
дежь предпочитала не 

платить - бегать из ваго-
на в вагон в электричках 
при проверке билетов и 
заходить в метро, прижи-
маясь к впереди идущему 
через турникет пассажи-
ру. Но постепенно это 
массовое явление сошло 
на нет. В том числе бла-
годаря закручиванию 
гаек в отношении безби-
летников. Стали делать 
новые турникеты, лучше 
работающие в случае по-
пытки проскочить зай-
цем, появилось больше 
контролеров, которые 
жестко действуют в от-
ношении нарушителей, 
да и поколение бегунов-
зайцев просто выросло, 
а среди нынешней мо-
лодежи такое поведение 
стало неинтересным и 
немодным.

Но проблема все еще 
остается, поэтому в сто-
лице решили бороться 
с зайцами рублем. Как 
заявил зампредседателя 
Мосгордумы Степан Ор-
лов, существовавшие раз-
меры штрафов никак не 
мотивировали граждан 
соблюдать закон. К тому 
же и в целом штрафо-
вать удается пока только 
1% зайцев, остальные 
теми или иными спосо-

бами избегают поимки 
и наказания. Количество 
правонарушений, связан-
ных с безбилетным про-
ездом, растет.

Штрафы за безби-
летный проезд в обще-
ственном транспорте 
теперь увеличены с 1000 
рублей до 2000 рублей - 
в два раза. А штраф за 
проезд по чужой льгот-
ной карте вырос с 2500 
рублей до 4000 рублей.

«За последние не-
сколько лет московский 
транспорт стал еще без-
опаснее и комфортнее, 
а уровень сервиса не-
изменно повышается. 
Увеличивая штраф за 
безбилетный проезд, мы 
говорим не столько о на-
казании, сколько о повы-
шении культуры оплаты 
проезда», - говорит Саби-

на Цветкова, председа-
тель Комиссии по транс-
порту Общественной 
палаты Москвы.

Другие регионы тоже 
прибегают к таким ме-
тодам. Например, в про-
шлом году в Пермском 
крае штрафы за безби-
летный проезд повысили 
аж в пять раз. За первое 
нарушение штраф вы-
рос с 500 рублей до 2500 
рублей, а при повторной 
поимке заяц заплатит 
вместо 1000 рублей 5000 
рублей. В том же пяти-
кратном размере увели-
чили штрафы и в Санкт-
Петербурге. Там за проезд 
без билета в метро штраф 
вырос с 1000 до 2500 ру-
блей, а за безбилетный 
проезд в наземном транс-
порте - с 500 рублей до 
5000 рублей.

С 1 июля россияне 
могут записаться 
к нотариусу через 
портал госуслуг. 
Это избавит от не-
обходимости си-
деть в многочасо-
вых очередях.

В марте такая услуга 
была введена в пилот-
ном режиме для жите-
лей Алтайского края и 
Ханты-Мансийского ав-
тономного округа, Бел-
городской, Ивановской, 
Калужской и Ростов-
ской областей. В мае 
сервис заработал для 
Краснодарского края и 
Омской области. Теперь 
с 1 июля такой возмож-
ностью воспользуются 
жители еще 75 регио-
нов страны. Позже на 
портале госуслуг этот 
сервис будет доступен 
всей стране. Также но-
тариусов подключат и к 
порталу Вправе.РФ, что-
бы россияне могли полу-
чать онлайн бесплатную 
правовую помощь.

Это облегчит воз-
можность попасть к но-
тариусу, ведь обычно в 
юридической конторе 
скапливаются многоча-

совые очереди. А теперь 
можно будет записаться 
на конкретное время и 
прийти на прием без вся-
кой очереди. Также на 
портале госуслуг можно 
будет сразу посмотреть, 
какие документы нуж-
но взять с собой в том 
или ином случае. Нако-
нец, уже после приема у 
нотариуса по желанию 
клиента выполненный 
нотариусами документ 
может быть направлен в 
электронном виде в лич-
ный кабинет граждани-
на на портал госуслуг.

Но, как и ранее, 
можно записаться к 
нотариусу и другими 
способами. На портале 
Федеральной нотари-
альной палаты пред-
ставлены данные и 
контакты всех действу-
ющих в стране специ-
алистов. Там же мож-
но, кстати, направить 

выбранному нотариусу 
копии необходимых 
для оформления нуж-
ной бумаги документов, 
то есть, по сути, некий 
прообраз онлайн-услу-
ги нотариуса уже суще-
ствовал. Также многие 
нотариусы имеют свои 
сайты с функцией он-
лайн-записи. А москви-
чи могут записаться к 
нотариусу через портал 
Mos.ru. Что касается 
портала госуслуг, там 
с 2021 года действует 
услуга онлайн-записи к 
нотариусу для наслед-
ников скончавшего-
ся человека в рамках 
суперсервиса «Утрата 
близкого человека».

Важно, что такие 
цифровые сервисы, под-
тверждающие досто-
верность действующе-
го нотариуса, помогают 
избежать мошенников. 
Онлайн-сервис на пор-

тале госуслуг избавит 
граждан от попадания 
на фейковые сайты, 
которые создаются в 
виде полной копии на-
стоящего сайта нота-
риальной конторы, где 
отправленные онлайн 
документы попадают 
в руки злоумышленни-
ков. Безусловно, офи-
циальный нотариаль-
ный сервис на портале 
госуслуг обеспечивает 
надежность и сохран-
ность всех сведений.

Пока в таком он-
лайн-формате на пор-
тале госуслуг будут 
доступны девять но-
тариальных действий. 
Это, например, полу-
чение выписки о за-
логе движимого иму-
щества, свидетельства 
о верности перевода, 
принятие на депони-
рование безналичных 
денежных средств для 
расчетов по сделке и 
другие. То есть, по сути, 
онлайн доступны те но-
тариальные действия, 
которые не требуют 
проверки нотариусом 
дееспособности и ре-
альной воли клиента.

Чтобы воспользо-
ваться онлайн-услугой 
нотариуса, нужно быть 
зарегистрированным 
на портале госуслуг, 
а также иметь ключ 
к своей электронной 
подписи - оформить ее 
там же несложно.

ПРОКАТИТЬСЯ ЗАЙЦЕМ СТАЛО ДОРОЖЕ ЧЕБУРАХНЕТСЯ 
ЛИ ИНТЕРНЕТ 
В РОССИИ?
В России время от времени подни-
мают вопрос о введении защищен-
ного интернета - по сути, это идея 
ограничить возможность исполь-
зовать Всемирную паутину, а поль-
зоваться только внутренним интер-
нетом страны, как в Китае. Наши 
депутаты ранее предлагали назвать 
российскую интернет-систему, на-
пример, Чебурашкой, а сейчас по-
явился неологизм Чебурнет.

На днях зампред Комитета Госдумы по 
информационной политике, информаци-
онным технологиям и связи Андрей Свин-
цов сообщил, что в России хотят запустить 
пилотный проект защищенного интерне-
та. Таким интернетом можно будет поль-
зоваться только россиянам и только «по 
персональному идентификатору». Правда, 
успокаивают эксперты, мы и сейчас не мо-
жем зайти в интернет анонимно, ведь про-
вайдеры заключают с нами договор толь-
ко по паспорту. Но в целом идея похожа на 
внедрение внутреннего закрытого интер-
нета, как в Северной Корее или Китае.

Еще в 2014 году, видимо, реагируя на те 
первые мощные санкции Европы в отно-
шении России, сенатор Совета Федерации 
Максим Кавджарадзе предложил создать 
в России собственный интернет, закрытый 
для стран Евросоюза и США.

Правда, специалисты поясняют, что 
полностью отключиться от зарубежных 
мощностей невозможно. Например, миро-
вой эксперт по интернет-инфраструктуре 
Дуг Мэдори поясняет, что российские ком-
пании пользуются услугами провайдеров 
во Франкфурте и Стокгольме, оптоволо-
конный канал идет от Москвы до Франк-
фурта. Чтобы закрыться полностью от 
западного трафика, надо физически пере-
резать кабель. Но российские власти гово-
рят, что очень даже возможно перекрыть 
трафик с Запада, просто переключившись 
на Азию. Хотя есть мнение, что это будет 
сложнее технически и контент будет гру-
зиться дольше, к тому же такой вариант 
будет еще и дороже.

Но в любом случае суть Чебурнета - по-
степенная изоляция от остального мира. 
Причины понятны - постоянно появля-
ются жуткие фейки в интернете, а также 
приходится бороться с хакерами и взлом-
щиками, в том числе государственных сер-
висов, Роскомнадзор загружен постоянной 
цензурой негативной или ложной инфор-
мации. Сужение возможностей россий-
ского интернета опять же началось еще 
10 лет назад, с того же 2014 года. А в 2019 
году вступил в силу подписанный прези-
дентом России Владимиром Путиным за-
кон о суверенном интернете. Еще тогда 
операторов связи обязали установить на 
свои сети так называемые технические 
средства противодействия угрозам, кото-
рые фильтруют трафик.

Если в России действительно появится 
Чебурнет, то доступ в мировой интернет 
будет или жестко ограничен, или полно-
стью перекрыт. Не помогут и сервисы VPN. 
Кстати, с точки зрения международного 
права любая страна может управлять ин-
тернетом внутри своих границ по своему 
усмотрению. Но надо понимать: превра-
щение интернета в России во внутреннюю 
сеть приведет к тому, что перестанут рабо-
тать все международные сервисы.

К НОТАРИУСУ МОЖНО 
ЗАПИСАТЬСЯ НА ГОСУСЛУГАХ
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События 24 июня шоки-
ровали россиян. Никто 

толком не понимал, что 
делать и куда бежать. 

Одни рванули за про-
дуктами, другие - за валю-
той и наличкой, третьи - за 
кордон, а кто-то наблюдал 
и ждал, чем завершится 
это нерядовое и очень не-
приятное событие. Одно 
можно сказать сегодня: в 
экстремальной ситуации 
экономика России сохра-
нила устойчивость.

Первым чуть ли не мо-
ментально на вооружен-
ный бунт частной армии 
отреагировал рубль. Если 
официально установлен-
ный ЦБ курс на 24 июня 
составлял 84,1 рубля за дол-
лар и 91,5 рубля за евро, в 
банковских обменниках в 
субботу эти валюты прода-
вали по 100 (доллар), 115 и 
даже по 200 (евро) рублей. 
В панике люди покупали 
валюту даже по такой цене. 
Это было глупостью, но за-
претить совершать ошибки 
гражданам никто не мог.

Торгов на фондовой бир-
же не было, но в понедельник 
волна тяжелого уик-энда до-
катилась до Мосбиржи. На от-
крытии торгов курс доллара 
превысил 87 рублей впервые с 
29 марта 2022 года, а евро пре-
одолел отметку в 95 рублей 
с 25 апреля. Но «болтанка» 

оказалась недолгой, очень 
быстро ситуация успокоилась, 
и российская валюта отыгра-
ла падение. Рынок акций не 
остался в стороне и открылся 
26 июня снижением индексов, 
но некритически. И сегодня 
очевидно, что курс доллара и 
евро растет по другим причи-
нам. В день вооруженного мя-
тежа россияне начали совер-
шать набеги на банкоматы. В 
минувшую субботу, по словам 
первого вице-премьера России 
Андрея Белоусова, спрос на 
наличные деньги вырос в 15 
регионах России в среднем на 
30%. Но особенно отличились 
южные регионы: в крупных 
городах Воронежской, Ро-
стовской и Липецкой областей 
спрос на рубли вырос на 70-
80%. По данным Банка России, 
в выходные объем наличных 
в обращении увеличился на 
105,3 млрд рублей. Это самый 
заметный всплеск спроса на 
наличность с 22 и 23 сентября 
прошлого года - в первые два 
дня после объявления частич-
ной мобилизации.

Даже в такой ажиотаж-
ный момент внештатной 
ситуации удалось избежать. 
Благодаря ЦБ и увеличению 
объемов «подкрепления» 
банков наличностью пример-
но в три раза нехватки купюр 
в банкоматах не произошло. 

Кризисная ситуация спро-
воцировала у части потреби-
телей привычные защитные 
действия - бежать в магази-
ны и делать запасы продук-
тов питания долгосрочного 
хранения. В правительстве 
отметили, что хотя спрос на 
некоторые товары подрос, 
но перебоев и завышения 
цен не было. Розничным се-
тям было рекомендовано не 
вводить ограничения на от-
пуск товаров.

Эксперты говорят, что, 
когда какое-то событие 
проходит очень быстро, оно 
не оставляет следа. Мятеж 
Пригожина если и оставил 
шрам на российской эконо-
мике, то неглубокий, и он 
очень быстро затянется. 

Елена Казанцева

После событий 23-24 
июня Госдума решает, 
нужны ли нашей стране 
частные военные ком-
пании (ЧВК). 

«Нет такого нормативно-
правового акта, который бы 
каким-то образом расшиф-
ровывал, что такое частная 
военная компания, как она 
должна быть организова-
на», - говорит юрист Андрей 
Конышев. 24 июня Влади-
мир Путин подписал закон, 
который позволяет гражда-
нам с судимостью заключать 
контракты с Минобороны 
во время мобилизации, во-
енного положения и в воен-
ное время. Пойти служить 
по контракту смогут те, кто 
уже отбыл наказание и снял 
или погасил судимость, кто 
совершил преступления не-
большой или средней тяже-
сти и в отношении кого пред-
варительное расследование 
приостановлено.

Лидер фракции «Справед-
ливая Россия - За Правду» 
Сергей Миронов заявил, что 
планирует внести в Госдуму 
законопроект о запрете ис-
пользования частных воен-
ных компаний на российской 
территории. 

А вот председатель Ко-
митета Госдумы по обороне 
Андрей Картаполов счи-
тает, что запрет всех ЧВК 
невозможен, а государство 
должно лишь регулировать 

их деятельность. «Разгонять 
вагнеровцев не надо, так 
как это самое боеспособное 
подразделение в России», 
- утверждает депутат. Он 
сказал, что находившиеся 
в Ростове-на-Дону члены 
ЧВК ничего предосуди-
тельного не делали. К ним 
нет претензий ни у ростов-
чан, ни у военных, ни у пра-
воохранительных органов. 

Министр обороны Сергей 
Шойгу еще в марте утвердил 
приказ, который определил 
порядок вступления граждан 
России в добровольческие 
формирования, созданные 
Министерством обороны. 
Гражданин должен обратить-
ся в свой военкомат по месту 
жительства, подать заявление 
установленного образца, а 
после медицинского освиде-
тельствования и заполнения 
анкеты заключить контракт 
с военным ведомством. 

Останутся ли ЧВК в со-
временной России? Высоко-
поставленные чиновники за-
являют, что «Вагнер», скорее 
всего, сохранится. По крайней 
мере, продолжит свою дея-
тельность в Африке. Об этом 
заявил глава МИД России 
Сергей Лавров. По словам 
главы дипведомства, фран-
цузы в свое время отдали на 
растерзание террористам 
Мали и ЦАР, а вот компания 
«Вагнер» сумела обеспечить 
их безопасность. 

Наталья Владимирова

ОСТАНУТСЯ ЛИ ЧВК В РОССИИ?

Рубль не просто лихо-
радит - национальная 

валюта буквально 
бьется в конвульсиях.
Эксперты говорят о том, 

что события 23-24 июня не-
гативно отразились на ру-
бле. Но ведь сейчас идут на-
логовые выплаты, и наши 
крупнейшие экспортеры 
вливают в российскую эко-
номику огромные суммы в 
валюте. И на этом фоне у 
многих создается впечатле-
ние, что российское прави-
тельство решило залатать 
дыры в бюджете за счет 
повышения курса доллара, 
то есть, по сути, деньгами из 
наших карманов. А тут уж и 
до скачка инфляции недале-
ко. Вот что думают по этому 
поводу лучшие эксперты.

Михаил 
Делягин, 
доктор эко-
номических 
наук, заме-
ститель 
председателя 
Комитета ГД 

по экономической 
политике:
- Рубль слабеет из-за сни-

жения поступлений валюты 
от экспорта, а также из-за 
возросшего оттока капитала. 
Российские доходы сокраща-
ются из-за слабости сырье-
вых цен на мировых рынках, 
а также вследствие западных 

санкций. Вспомним, что Ев-
ропа в этом году практиче-
ски полностью отказалась 
от российского газа, нефти и 
нефтепродуктов.

С другой стороны, ЦБ, 
по сути, валит рубль, что-
бы получить основание по-
высить процентную ставку 
и тем самым еще сильнее 
придушить экономику Рос-
сии. Всем этим крайне нега-
тивным процессам радуется 
Министерство финансов, 
облизываясь в предвкуше-
нии инфляционных сверх-
доходов. Вот где реальный 
мятеж - только победивший 
и потому иначе зовущийся. 
Потому и не видит ЦБ ри-
сков финансовой стабиль-
ности в текущем ослабле-
нии рубля.

Свою роль играют и си-
туативные факторы. На-
селение стало покупать 
больше валюты, к тому же 
сохраняется спрос на ино-
странные деньги россиян, 
которые едут в отпуск за 
границу. Реальный курс на 
июль-август смотрится бли-
же к 95 рублям.

Василий 
Колташов, 
экономист, 
руководитель 
Центра полит-
экономических 
исследований, 
преподава-

тель РЭУ им. Плеханова:
- Нынешнее ослабление 

российской валюты связано 
со спекулятивными процес-
сами и является следстви-
ем политики Банка России. 
Можно сказать, это продол-
жение тех процессов, ко-
торые начались еще летом 
2022 года. Тогда Силуанов 
выступил с заявлениями о 
том, что экспортеры про-
сят ослабить рубль. Им так 
удобнее, потому что поку-
патели у них за границей, 
а внутренние клиенты их 
не интересуют. Так что мы 
являемся свидетелями ор-
ганизованного ослабления 
рубля. В принципе, его мог-
ло бы и не быть.

Как мы за это заплатим? 
Импорт подорожает. Будет 
нанесен удар по внутренне-
му спросу. Реальные доходы 

людей снизятся. И еще: надо 
подготовиться к тому, что 
возможна девальвация юаня. 
Падение рубля будет про-
должаться до момента, пока 
его не остано-
вят решением 
правительства. 
Спекулятивную 
игру можно ве-
сти до любого 
уровня - и до 
100, и до 120 
рублей за дол-
лар. А вот когда 
правительство скажет: стоп, 
горшочек, не вари - тогда все 
и прекратится.

Никита 
Кричевский, 
доктор эко-
номических 
наук, блогер:

- На мой 
взгляд, первая 
причина подо-

рожания доллара - сниже-
ние  налоговых поступле-
ний и возможностей для 
экспорта. И снижение коти-
ровок. В Европу мы нефть и 
газ сейчас почти не экспор-
тируем, в Индию бы и рады, 
но что делать с их рупиями? 
С Китаем тоже проблемы, 
у них есть предложения от 
стран Ближнего Востока. В 
общем, у нас снизились воз-
можности.

Еще одна причина - про-
должающийся вывод ка-
питала всеми возможными 
способами. У американцев 
и европейцев есть квазиев-

ропейские фир-
мы, через 
которые вы-
водятся деньги 
из экономики 
России. Третья 
причина, как я 
подозреваю, - 
некие происки 
ЦБ, который и 

определяет курс доллара.
А вот в чем хранить деньги 

людям... Если имеешь заначку 
в 50-100 тысяч, то ее надо тра-
тить. Если мы будем отклады-
вать, а не потреблять, то мо-
жем потерять. Живем одним 
днем, поэтому кабаки запол-
нены. При этом надо оставать-
ся в рублях, а если уж совсем 
свербит, то вложить в дирхамы, 
валюту Объединенных Араб-
ских Эмиратов. В юань не нуж-
но вкладывать, потому что он 
девальвируется директивными 
решениями китайского цен-
трального банка. Если хочется, 
оставайтесь в долларах и евро. 
Если же карман деньги жгут, 
то купить лучше то, что давно 
собирались. Например, поме-
нять машину или оплатить об-
разование ребенку на год-два 
вперед...

Андрей Князев

ДОЛЛАР ПОМОЖЕТ ЗАТКНУТЬ ДЫРУ В БЮДЖЕТЕ?

ЭКОНОМИКА НЕ ПОДВЕЛА

03.07.2022. Официальный курс доллара по ЦБ РФ - 
53,7676 рубля, курс евро - 56,3584. 
03.07.2023: доллар - 88,3844; евро - 96,0195 рубля. 

СПРАВКА «МН»

Рост курса нацио-
нальной валюты 
на 1 рубль означает 
поступление в бюджет 
дополнительных 
190-200 млрд руб.
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В европейских стра-
нах доля среднего класса 
такая: Норвегия - 80%, 
Германия - 72%, Фран-
ция - 74%, Нидерланды 
- 79%. При этом, разуме-
ется, наши 45 тыс. рублей 
гораздо меньше средних 
доходов даже в таких 
странах, как Албания и 
Болгария.

Правда, нас греет ма-
гия цифр в прогнозах и 
отчетах. Росстат утверж-
дает, что средняя зарплата 
в стране в номинальном 
выражении в декабре 
2022 года составила 64 191 
рубль в месяц, то есть в 
полтора раза больше, чем 
требуется для перехода в 
средний класс. При этом 
доходы 10% наиболее 
обеспеченных граждан в 
месяц составляли 165 695 
рублей, а вот 10% самых 
бедных заработали по 
10 535.

По данным того же 
Росстата, теневой фонд 
оплаты труда в 2022 году 
составил 19,5% от обще-
го объема оплаты труда 
наемных работников. 
При этом в ходе социоло-
гических опросов лишь 
86% россиян, занятых в 
экономике, говорят, что 
получают всю зарплату 
официально. Как счита-
ют эксперты, зарплату 
в конвертах хотя бы ча-
стично получают чаще 
всего строители, продав-

цы, разнорабочие, курье-
ры, грузчики, неквали-
фицированные рабочие, 
индивидуальные пред-
приниматели, водители 
и таксисты. Пожалуй, са-
мое время обсудить меры 
по снижению уровня те-
невой занятости…

Эксперты счита-
ют, что это возможно 
только через движение 
навстречу друг другу 
бизнеса и государства. 
В этом уверен испол-
нительный директор 

«Опоры России» Анд-
рей Шубин. «Взять экс-
перимент в общепите: 
предприятия этой сфе-
ры освободили от НДС, 
а также расширили для 
них критерии отнесения 
к МСП с 250 до 1,5 тыс. 
человек. В результате 
выведение из тени этой 
отрасли идет очень 
успешно», - констати-
ровал он. Эксперимент 
проводится также среди 
клининговых компаний 
- какие-то из них вошли 

в специальный реестр 
ФНС и согласились пла-
тить налоги выше сред-
неотраслевого уровня.

И все же людей волну-
ет, где нужно трудиться, 
чтобы хорошо зараба-
тывать. Центр профори-
ентации для школьников 
и взрослых «ПрофГид» 
составил рейтинг высо-
кооплачиваемых вакан-
сий на популярных пло-
щадках трудоустройства 
hh.ru, «Работа.ру», Avito, 
SuperJob.ru.

Предпочтительными 
оказались два сектора: 
IT-специалисты и руко-
водители. В Москве за 
работу на должности 
директора по продажам 
стройматериалов и обо-
рудования готовы пла-
тить 800 тыс., а в Ново-
сибирске директору по 
продажам недвижимости 
- от 200 до 500 тыс. По-
том идут просто менед-
жеры: до 170 тыс. рублей 
- в Воронеже, от 150 тыс. 
- в Краснодаре, от 120 
тыс. рублей - в Иркутске. 
И только потом идут лет-
чики и бухгалтеры, ауди-
торы и инженеры. Увы, 
российский бизнес не 
ориентируется на высо-
кие технологии при зара-
батывании денег, не при-
дает особого значения 
повышению квалифика-
ции персонала. Возмож-
но, в том числе и поэтому 
Россия занимает 29-е ме-
сто в мировом рейтинге 
по индексу уровня обра-
зования населения.

Не случайно при под-
боре кадров две трети 
российских работодате-
лей не требуют от тех, 
кто ищет работу, наличия 
образования, компенси-
руя отсутствие диплома 
опытом работы. Почти 
четверть вакансий без 
требований о стаже при-
ходится на розничные 
сети: продавцов, менед-

жеров по продажам или 
по работе с клиентами. 
Среди специальностей 
без образования - рабо-
чий персонал, водители, 
экспедиторы, складские 
работники, курьеры и 
диспетчеры. И что самое 
удивительное - только 
треть вакансий для IT-
специалистов содержит 
требование об образова-
нии. Среди соискателей 
все меньше кандидатов с 
дипломом, хотя пока они 
и составляют большин-
ство.

На какое же буду-
щее в таком случае надо 
рассчитывать нашим 
согражданам? Почти 
половина (47,2%) россий-
ских семей призналась в 
неготовности к неожи-
данным тратам - расхо-
дам на срочное лечение, 
незапланированный 
ремонт. Свести концы с 
концами относительно 
легко могут 26,3% рос-
сийских семей, с неболь-
шими затруднениями 
- 37,7%, со сложностями 
и большими сложностя-
ми - 35,9% домохозяйств. 
И при этом нам говорят 
о том, что средний класс 
уже составляет больше 
трети населения страны. 
Как вы считаете, госпо-
да? Очень уж средним 
получается этот самый 
класс…

Андрей  Князев

О том, что такое 
шринкфляция, «МН» 
писал полгода назад. 
Уже тогда интернет 
заполонили жалобы 
от людей, которые об-
наруживали, что в ку-
пленном товаре гораз-
до меньше объема или 
веса, чем должно было 
быть. Но ценник при 
этом оставался старым.

Массовым это явле-
ние стало еще в про-
шлом году. Тогда про-
изводители и продавцы 
попали в сложную ситу-
ацию: из-за начавшейся 
инфляции надо было 
повышать цены. Но все 
понимали, что это чре-
вато социальным взры-
вом. Решение лежало 
на поверхности: шринк-
фляция - давний способ 
сэкономить на произ-
водстве, не привлекая 
внимания покупателей. 
Продать меньшее ко-
личество продукта в 
такой же упаковке по 
прежней цене - это и 

был выход из положе-
ния.

Впрочем,  первые 
опыты в этом направле-
нии начались еще рань-
ше. В 2019 году в рос-
сийских продуктовых 
магазинах обнаружи-
лись новые упаковки для 
куриных яиц, в которых 
лежали только девять 
яиц вместо привычных 
десяти. После появления 
публикаций в соцсетях 
выяснилось, что их про-
изводит Удмуртская пти-
цефабрика. Производи-
тели объяснили, что это 
- новый формат предло-
жения для российского 
рынка и он никак не свя-
зан с ростом цен на яйца.

За девятками яиц по-
явились упаковки мо-
лока по 900 мл и масла 
по 180 граммов. «Про-
изводители и магазины 
таким образом хотят за-
маскировать повышение 
цен», - пришли к выводу 
пользователи соцсетей. 
Сегодня молочные про-

дукты уменьшились в 
среднем на 50 граммов. 
На пачке молока ста-
ли указывать не объем 
в литрах, а вес в грам-
мах. Экономия оказа-
лась около 3 процентов. 
Сильно «похудели» сла-
дости. Журналисты под-
считали, что снизился 
вес шоколада, раство-
римый кофе стал легче 
на 10 граммов, а мака-
роны полегчали на 50 
граммов. Казалось бы, 
немного, но журналисты 
подсчитали, что в итоге 
получается экономить 
солидные суммы.

Потребитель рассчи-
тывает, что покупает 1 
литр продукта по вы-
ставленной на витрине 
цене. На самом деле из-
за шринкфляции пере-
плата в перерасчете на 1 
литр составляет около 4 
рублей за упаковку. Сум-
ма небольшая, но при 
среднем потреблении 
одним человеком 46 ли-
тров молока ежегодно 

получается переплата 
в 184 рубля каждый год 
на одного человека, или 
примерно 27 млрд ру-
блей на всех граждан в 
стране. Это один из вы-
водов.

Именно со шринк-
фляцией должен бо-
роться новый закон, а 
производителей, кото-
рые балуются подобной 
практикой, депутаты 
обвинили в правонару-
шениях. «Единственная 
формулировка, которая 
применима к таким про-
изводителям, - мошен-
ники. В сложившейся 
ситуации проигрывают 
абсолютно все, но по-
купатели страдают в 
первую очередь. По-
этому необходимо обя-
зать продавцов на за-
конодательном уровне 
указывать на ценниках 
стоимость одного ки-
лограмма или одного 
литра товара», - заявил 
депутат Госдумы Борис 
Чернышов.

«В целях осуществле-
ния полного информи-
рования потребителей 
и пресечения злоупо-
требления доверием 
потребителей предлага-
ется обязать продавцов 
указывать на ценниках 
товаров дополнитель-
ную информацию о цене 
товара за целую обще-
принятую единицу из-
мерения», - отмечено в 
пояснительной записке к 
законопроекту.

Эксперты говорят, 
что власти вынуждены 
мириться с появлением 
шринкфляции и утверж-
дают, что заставить про-
изводителей соблюдать 
заявленный вес или объ-
ем товара в одной упа-
ковке невозможно. Это 
неизбежно приведет к 
бурному росту цен - за 
последние годы себесто-
имость любой продук-
ции выросла, а ни один 
производитель не станет 
торговать себе в убыток. 
В таком случае фабри-

ки и заводы будут вы-
нуждены делать товар 
из менее качественного 
сырья, что поможет хоть 
как-то компенсировать 
издержки. Но нужно ли 
это покупателям?

«Именно по этой при-
чине государство меняет 
законодательство - тре-
бования предъявляются 
не к содержимому упа-
ковки, а к информирова-
нию покупателей. Каж-
дый человек должен сам 
определить, сколько то-
вара он покупает и готов 
ли платить требуемые 
деньги», - заявил совет-
ник Общества защиты 
прав потребителей Олег 
Головлев. Впрочем, он 
признал, что с введени-
ем новых правил вряд ли 
что-то изменится: при-
вычки серьезно изучать 
ценники и упаковки у 
населения страны как не 
было, так и нет.

Наталья 
Владимирова

Торговлю обяжут выставлять 
честные ценники

Есть ли в России
средний класс?

Количество граждан Российской 
Федерации с доходами выше 

среднего уровня за прошлый год 
увеличилось на 9,4 млн человек. 

Об этом сообщила, вероятно, 
решив порадовать публику, 

аудиторско-консалтинговая сеть 
FinExpertiza. Аудиторы уточняют, 

что за точку отсчета FinExpertiza 
берет 45 тыс. рублей. 

Все, что выше, - это уже средний 
класс, который в 2022 году 

составил 36,2% от российского 
населения.

В Госдуму внесен законопроект, который обязывает продавцов указывать на ценнике стоимость 
одного килограмма или литра товара. Таким образом власти собираются бороться с так называемой 
шринкфляцией. Этот термин означает снижение производителем количества, объема или веса товара в 
упаковке при сохранении цены продажи.
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Эта новость шокировала миллионы 
православных христиан: реликвии Киево-

Печерской лавры готовят к вывозу на Запад. 
Происходит это воровство, разумеется, под 

самым благовидным предлогом. 
«Между киевскими вла-

стями и представителями 
ЮНЕСКО достигнута догово-
ренность о вывозе с террито-
рии Киево-Печерской лавры 
христианских ценностей, в том 
числе святых мощей, и после-
дующей передаче их музеям 
Италии, Франции, Германии и 
Ватикана под предлогом «спа-
сения от российских ракетных 
ударов» - это заявление дирек-
тора СВР Сергея Нарышкина.

Правда, ЮНЕСКО от этого 
на всякий случай открестилась. 
Там заявили, что не участву-
ют в перемещении реликвий 
Киево-Печерской лавры. Но 
мы-то знаем, что они это обя-
зательно сделают…

Что с воза упало, 
то пропало

К настоящему моменту 
проведена опись церковного 
имущества, выделены финан-
совые ресурсы для перевозки 
грузов в Европу, подготовлены 
автотранспортные средства. 
Иконы, мощи и утварь пере-
мещают «временно, якобы для 
сохранности», сообщили укра-
инские власти главе УПЦ ми-
трополиту Онуфрию.

Ну как Франция относится 
к сбережению собственных 
святынь, мы наблюдали в пря-
мом эфире, когда горел собор 
Парижской Богоматери. В Гер-
мании нет ни одного монасты-
ря еще со времен Мартина Лю-
тера, там по-другому относятся 
к церковным ценностям. Что 
касается Ватикана, то эта кон-
тора никогда не славилась сво-
ей открытостью и щедростью 
- там неохотно приоткрывают 
архивные документы даже 
эпохи Борджиа…

В СВР уверены, что Запад 
не вернет православные цен-
ности. Если же учесть общие 
русофобские настроения, ко-
торые переплюнули даже «до-
стижения» холодной вой ны, то 
вопрос сохранности в Европе 
того, что дорого русскому че-
ловеку, выглядит просто смеш-
ным. Некоторые эксперты 
предполагают, что наши ре-
ликвии могут оказаться в част-
ных коллекциях, исчезнув по 
дороге к музеям…

Вот что написал о планах 
вывоза реликвий из Киево-

Печерской лавры 
Владимир Легойда, 
глава Синодального 
отдела по взаимоот-
ношениям Церкви с 
обществом и СМИ: 
«Ценности лавры - 
это достояние украинского на-
рода и мирового православия 
в целом, попытка вывезти их 
куда-либо стала бы чудовищ-
ным актом». Тут кстати вспом-
нить и о том, что в знаменитом 
Британском музее большую 
часть ценностей составляют 
реликвии других народов, вы-
везенные англосаксами из Ин-
дии, Египта и других колоний и 
стран, где побывали британцы. 
И, несмотря на нынешнюю 
демократию, возврат украден-
ных в свое время ценностей 
даже не обсуждается…

Еще более резко выска-
зался Владимир Вигилянский, 
протоиерей РПЦ, руководи-
тель пресс-службы Патриар-
ха Московского и всея Руси: 
«Вроде бы уже все понятно 
с Министерством культуры 
Украины и его нена-
вистью к православ-
ной церкви. Верующие 
обычно называют это 
сатанизмом, потому что 
с церковью все-таки 
всегда борется сатана. 
Но когда упоминают-
ся Ватикан, ЮНЕСКО 
- это уму непостижимо. 
Еще совсем недавно 
даже вообразить было 
невозможно участие ев-
ропейских государств в 
делах, способствующих 
ограблению какой-то 
церкви…»

Какими 
ценностями 
владеет лавра?

В фондах Киево-Пе-
черской лавры хранятся 
исторические ценности 
эпохи Киевской Руси, 
шедевры декоративно-
прикладного искусства 
XVI-XX веков, включая 
великолепные ювелир-
ные изделия мастеров из 
России, Украины, Сред-
ней Азии, Закавказья, 
Западной Европы. Кол-
лекция, которая расска-

зывает об истории книжного 
дела со времен Киевской Руси 
до наших дней, составляет 56 
тысяч экземпляров.

Среди особенно ценных 
икон Киево-Печерской лав-
ры - два старинных списка 
Свенской (Печерской) иконы 
Божией Матери XVII и XIX 
веков, икона Пресвятой Бого-
родицы «Похвала Печерская», 
подаренная лавре царем Пе-
тром I. 

Но главными святынями 
для православных являются 
святые мощи. Среди них мощи 
преподобного Нестора Лето-
писца, автора «Повести вре-
менных лет», Симона и Поли-
карпа, создавших знаменитый 
Киево-Печерский патерик, 
преподобного Алипия-иконо-
писца, врача Агапита, русско-

го богатыря Ильи Муромца. 
На монастырской территории 
покоятся мощи 123 угодников 
Божиих. Мурашки по коже от 
одних только перечислений! 
Таким количеством святынь 
не располагает никакой дру-
гой монастырь.

В лавре хранятся уникаль-
ные произведения русской 
духовной культуры, и далеко 
не все из них можно вывезти, 
считает начальник отдела экс-
пертизы и искусствоведческих 
заключений Музея древнерус-
ской культуры имени Андрея 
Рублева Жанна Белик. «В на-
стоящее время мощи Киево-
Печерской лавры признаются 
подлинными, потому что они 
никогда не покидали лаврских 
пещер, где сейчас находят-
ся. Мы знаем, что эти святые 
жили и были погребены в лав-
ре, их мощи всегда находились 
на конкретном месте, значит, 
они подлинные, - рассказала 
эксперт. - Если же их станут пе-
ремещать, то неминуемо воз-
никнет вопрос подлинности».

Ларчик просто 
открывался?

Лавра - самый большой и 
один из самых богатых музе-
ев Украины. Вывезли ли цен-
ности из других музеев? Пока 
такой информации нет, но 
едва ли удалось бы это сделать 
втайне, чтобы не просочилось 
никакой информации. Значит, 
дело не в цене артефактов, а 
в том, что они принадлежат 
православному миру.

Террор против православия 
на Украине продолжается, к 
особенно активным действиям 
по искоренению Украинской 
православной церкви режим 
Зеленского перешел в про-
шлом году. Худший сценарий 
начал сбываться под патрона-
жем европейцев. 

Но вот что еще странно. По 
идее, вывоз ценностей обычно 
проводят в первые дни войны. 
Однако тогда никто об этом 
не вспомнил. В чем же цель 
вывоза церковных ценностей 
именно сейчас? 

Во-первых, лишний раз по-
трепать нервы православным. 
А во-вторых, и это выглядит 
вполне логично, церковными 
ценностями лавры хотят рас-
платиться за военную помощь 
Запада Украине. Этого, конеч-
но, не хватит, ведь то, что мы 
считаем бесценным, для Ев-
ропы идет по рыночной цене 
обычного антиквариата, но 
лишний раз уколоть «русского 
медведя» там не откажутся. 

И будет лежать наш Илья 
Муромец под стеклом рядом 
с ящером юрского периода и 
наскальным рисунком дика-
ря. Вот уж поистине ничего 
святого. Богатыри - не вы, вы 
- сатанисты, которым уже не 
удается прикрыться фиговы-
ми листочками демократии и 
политкорректности. Вы - зве-
ри, господа…

Европа грабит 
Киево-Печерскую 

лавру
ы 
-

д. 
д 

м. 
ры 
да, 

ого 
от-
и с 

МИ: 
ы - 
аинского на- зывает об истории книжного 

К й Р

г
Н
п
Б
о
Т
н
г

н
д
н
с
п

ьтуры 

О 
. 

о 
о 
-
в 
х 
о 

-
я 
и 
и, 
о-
а 
я 
р-
из 
д-
я, 
л-
а-

писца, врача Агапита, русско-

Иконы из 
Киева 
уже в Лувре
Когда верстался номер, стало из-
вестно, что первый шаг по разграблению 
украинского православия уже сделан.

Директор Лувра Лоранс де Кар со-
общила, что главный и, разумеется, 
самый честный и неподкупный фран-
цузский музей принял на временное 
хранение 16 экспонатов, привезен-
ных из киевского Национального му-
зея искусств имени Богдана и Вар-
вары Ханенко. 11 из них, как говорят 
французы, сразу отправили в ре-
ставрационные мастерские, а остав-
шиеся пять должны вскоре показать 
широкой публике. Это византийские 
иконы, среди которых уникальнейшие 
памятники VI-VII веков, чрезвычайно 
знаменитые и драгоценные в истори-
ко-культурном смысле. Но для нас с 
вами самое главное - это подлинные 
святыни, веками намоленные наши-
ми предками...

Четыре из пяти памятников, ко-
торые выставлены в Лувре, принад-
лежат к числу самых-самых древних 

христианских икон, которые только 
есть на свете, - не фресок, не мозаик, 
не резных или лепных изображений, 
а молельных образов, написанных 
красками на дереве. Во всем мире 
икон такого возраста - единицы.

Директор публично заявила, что 
речь идет всего лишь о временном 
хранении «до окончания военного 
конфликта». В связи с появлением 
новых бесценных экспонатов в Лувре 
даже спешно открыли новый отдел - 
византийского и восточно-христиан-
ского искусства. В пресс-службе Лув-
ра подтвердили, что в Париже иконы 
оказались благодаря «успешной се-
кретной операции, беспрецедентной 
по своему характеру и размаху». Судя 
по всему, для переправки предметов 
искусства за рубеж французы вос-
пользовались каналами дипломати-
ческой почты. В фондах киевского 

Музея им. Ханенко, откуда иконы 
увезли в Париж, насчитывается бо-
лее 25 тысяч предметов, но «эваку-

ировали» только их. Французы знали, 
что брать: эти иконы были самыми 
ценными экспонатами. И теперь ни-
кто не может сказать, вернутся ли 
бесценные святыни в цитадель пра-
вославия.

Иоанн Предтеча. 
Первая половина VI в.

Мученик и мученица 
(св. Платон и Гликерия), 

VII в.

Ирина Щербакова
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- Сейчас мы нахо-
димся в самой воронке 
событий, которые ме-
няют мир, хотя еще и 
не на самой ее глубине, 
- передает послание не-
бесных светил Глоба. 
- А события, которые 
мы наблюдаем, про-
длятся два года. Хотя 
закончатся они так же 
резко, как и пандемия, 
которая всех пугала.

Текущий год Глоба 
считает самым тяже-
лым в плане испыта-
ний, проблем, междо-
усобиц. Она предрекает 
обострение военных 
конфликтов в первой 
половине июля. Но са-
мый тяжелый период 
будет позже.

- Надо бояться вто-
рой половины осени 
и первой половины 
зимы, - считает астро-
лог.

А уже потом нас 
всех ждут большие пе-
ремены.

- Они коснутся абсо-
лютно всех стран мира, 
- уверяет Глоба. - Пово-
роты - политические, 
финансовые и обще-
ственные - будут в ито-
ге очень крутые. Нас 
ждут и бунты, и рево-
люции в разных частях 
света. Придут новые 
люди, о которых мы 
сейчас еще пока даже 
не знаем... Кстати, сти-
хия присоединится ко 

всему происходящему 
- будут пожары, навод-
нения...

Ф.Г.

О чем еще 
сказала Глоба

О будущем Украины
В моем предсказании 

2015 года шла речь о том, что 
Украина распадется на пять 
частей. Сейчас мы наблюда-
ем за этим процессом.

О переговорах
Переговорный процесс с 

конца 2023 года будет под-
спудно двигаться, а резуль-
таты мы увидим в 2024 году 
весной-летом.

О новом кризисе
Очередной кризис будет 

в 2028-2031 годах - конфликт 
цивилизации, которая ухо-
дить не хочет, и той, которая 
пришла.

О новом президенте 
США

Ни Байден, ни Трамп - кто-
то третий. Фигура, которая 
еще не «выскочила на поли-
тическую арену» или пока не 
очень заметна. Нового пре-
зидента США будет интересо-
вать в первую очередь их стра-
на, он уже не будет так активно 
поддерживать Украину.

О перспективах
- Россия сейчас - самая 

стабильная территория в 
мире и будет одним из са-
мых сильных мест в мире для 
бизнеса. Нигде столько денег 
предприниматели не зарабо-
тают. Многие бизнесы захотят 
вернуться в Россию.

Иван Ургант стал ве-
дущим вебинара «Как 
открыть бизнес с нуля» 
довольно известного 
уже бизнес-коуча Аяза 
Шабутдинова. А у него 
так себе репутация, если 
судить по отзывам в ин-
тернете и многочислен-

ным разоблачительным 
статьям в СМИ. Пишут, 
что на своих вебинарах, 
тренингах и т. д. Аяз яко-
бы говорит очевидные, 
базовые вещи, ничему 
особо не учит, но берет 
за свои курсы огромные 
деньги. Мы против наве-

шивания ярлыков, но его 
называют типичным ин-
фоцыганом - торговцем 
воздухом. Поэтому в соц-
сетях и обсуждают тот 
факт, что на сотрудни-
чество с ним согласился 
Иван Ургант. Некоторые 
вспоминают, что не так 

давно шоумен вел в Cети 
другие сомнительные 
тренинги для желающих 
зарабатывать миллионы 
в сфере IT-технологий. 
«Совсем с деньгами у 
него плохо, раз на такое 
соглашается», - отмеча-
ют пользователи.

- Мне кажется, что 
тут дело не в деньгах, - 
говорит пиар-технолог 
Вадим Горжанкин. - Не 
все так плохо сейчас у 
Урганта с финансами, 
как кажется. Он может 
себе позволить очень 
длительное время пре-
красно жить на создан-
ные в свое время нако-
пления. Я думаю, что 

его сотрудничество с 
онлайн-коучами, какая 
бы репутация у них ни 
была, основано на дру-
гих интересах. Это по-
пытка выйти из тени, 
куда его завел длитель-
ный простой на ТВ. Раз 
уж не получается пока 
вернуться на федераль-
ные каналы, то можно 
постепенно, маленькими 
шажочками поднимать-
ся вверх по лесенке по-
пулярности. Аудитория 
в интернете огромная, 
она значительно пре-
восходит телевизион-
ную аудиторию. И это 
возможность для Ивана 
быть на виду и на слуху. 

Кроме того, сложился 
ведь стереотип, что он 
этакий «враг народа, 
осудивший СВО». Это и 
мешает ему вернуться в 
медийное пространство 
вообще и на ТВ в част-
ности. Сначала ему надо 
сложившийся стереотип 
разрушить, снова стать 
для народа своим. Вот 
он и пытается сделать 
это через различные 
интернет-проекты. При-
учает людей к тому, что 
он есть, никуда не делся, 
никуда не уехал и готов, 
как и раньше, радовать 
всех своим искромет-
ным юмором.

М.Н.

Надо сказать, что Ро-
ман Костомаров уже всех 
удивил силой духа. Он 
всего три месяца назад 
вышел из комы. Но уже 
приступил... к спортив-
ным тренировкам.

Напомним, что в ян-
варе фигурист оказался 
между жизнью и смертью 
из-за тяжелой пневмонии. 
Его сразу ввели в меди-
каментозный сон, чтобы 
помочь справиться с бо-
лезнью. Но она все равно 
дала многочисленные 
осложнения, в том числе 
гангрену. Чтобы ее оста-
новить, спортсмену ампу-
тировали обе ноги (до ко-
лена) и кисть правой руки. 
Лишь в марте он пришел 
в сознание. С нетерпени-
ем ждал установки проте-
зов. А как только с ними 
освоился, то сразу поспе-
шил в больничный спорт-

зал. На днях в Cети появи-
лось видео, на котором 
Костомаров занимается 
на тренажере. Его реши-
мость, как можно скорее 
привести себя в форму, не 
может не вызывать вос-
хищения, смешанного с 
удивлением. Но еще боль-
ше удивляет тот факт, 
что Роман не собирается 
уходить из профессии! 
Об этом заявил его близ-
кий друг Илья Авербух, в 
чьих проектах фигурист 
раньше участвовал. Как 
оказалось, будет участво-
вать и впредь. Авербух 
признался, что в рамках 
своего ледового шоу под-
готовит специальную 
программу для Костома-
рова: «Мы придумаем, 
что сделать, конечно. Я 
уже думаю над тем, что 
ему будет ближе... Не ис-
ключаю, что это будет и 

выход на лед». Неужели 
это возможно - фигурное 
катание на протезах?

- Это возможно, хотя 
такое катание будет уже 
не совсем фигурным, - за-
метил протезист Павел 
Корешков. - Современ-
ные технологии позволя-
ют изготавливать такие 
протезы, с которыми 
человек практически ни 
в чем не чувствует себя 
ущемленным. Мы зна-
ем, что есть спортсмены, 
которые на протезах вы-
игрывают соревнования 
по легкой атлетике. И 
хотя я не припомню ни 
одного фигуриста с про-
тезами, это не значит, 
что у Костомарова не 
получится. Сложность в 

том, что при катании на 
льду требуется слажен-
ная работа всех частей 
тела. А если нет двух ног, 
то тут очень тяжело ко-
ординировать движения 
и соблюдать баланс, без 
которого на коньках не 
удержаться. У Романа 
ампутированы сразу обе 
ноги. И это еще больше 
усложняет дело. Хорошо 
то, что у него сохранены 
колени, на которые во 
время катания прихо-
дится основная нагрузка. 
С «родными» коленями 
фигурист может выпол-
нять некоторые базовые 
элементы фигурного ка-
тания. Но, скорее всего, 
невозможно будет совер-
шать прыжки. Я уж не 
говорю о каких-то более 
сложных движениях. То 
есть он сможет держать-
ся на коньках, делать 
прокаты с простыми 
движениями. А вот что-
то из того спортивного 
репертуара, которым он 
раньше удивлял публику, 
- такое, конечно, не полу-
чится.

Лидия Мезина
В cледующем номере 

мы опубликуем боль-
шой материал о том, 
как Роман Костомаров, 
олимпийский чемпион и 
сильный духом человек, 
находит новый смысл 
в жизни и преодолевает 
обрушившиеся на него 
трудности и испыта-
ния.

Сможет ли 
Роман Костомаров

участвовать 
в ледовом шоу?

Прославленный фигурист из длительной борьбы со смертью вышел 
победителем. Правда, остался без ног и без кисти одной руки. Но его друг 

Илья Авербух считает, что он обязательно выйдет на лед и всех удивит...

Зачем Ургант 
подался 

в инфоцыгане?
Юморист пока так и не смог вернуться на 

телевидение и начал осваивать интернет-
пространство. На днях он внезапно был заявлен 

как напарник одного известного блогера, которого 
причисляют к когорте инфоцыган.

Глоба напугала 
прогнозом. 
И успокоила!

Сегодня всех терзает 
только один вопрос: когда 
наступит долгожданный 
мир? Слишком уж долго мы 
все находимся в состоянии 
неопределенности 
и тревоги. Астролог 
Тамара Глоба уверена, 
что пока расслабиться, к 
сожалению, не получится...
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Романа 
вызывают 
только 
восхищение
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Скандальный режиссер заявил, что театральное образование 
стремительно деградирует. Скоро некому будет сниматься в фильмах и 

снимать их, а также работать в театрах. И надо срочно что-то делать!
Супруг Ксении Собчак 

сейчас занимает должность 
художественного руководи-
теля столичного Театра на 
Малой Бронной и регулярно 
выступает с резонансными 
заявлениями. Так, недавно 
он говорил, что некоторые 
артисты уехали из страны в 
порыве эмоций. И если они 
захотят вернуться, то надо 
их простить, принять и дать 
возможность работать. Мно-
гие тогда сочли, что среди 
уехавших у Богомолова мно-
го друзей, поэтому он так пе-
реживает. Но, может, у Кон-
стантина Юрьевича просто 
болит душа за отечествен-
ную культуру, в которой, по 
его мнению, наблюдается 
дефицит талантливых про-
фессионалов. Он ведь как-то 
сокрушался, что, например, 
спектакли ему приходится 
ставить самому, потому что 
ярких молодых режиссеров 
он не наблюдает. А на днях 
Богомолов объяснил, в чем 
причина кадрового голода:

- Мне кажется, нужно 
больше внимания обратить 
на театральное образование, 
особенно на режиссерскую 
сферу, потому что она дегра-
дирует. Я считаю, что нужно 
сейчас очень сильно этим 
озаботиться, нужно пред-
принять какие-то усилия, 
может быть, со стороны Со-
юза театральных деятелей 
для обсуждения этой ситу-
ации, для выработки каких-
то решений, рекомендаций. 
Потому что здесь же дело 
не в Минобрнауки, не в Мин-
культуры, а в театральном 
сообществе, которое долж-
но поставить эту проблему и 
предложить какие-то реше-
ния руководящим органам, 
людям, чиновникам... Пока 
усилия со стороны Союза 
театральных деятелей недо-
статочны.

- Проблема обозначена 
правильно, - комментирует 
режиссер, народный артист 
РФ Андрей Житинкин. - Об-
щий уровень образования 
- и это касается подготов-
ки не только режиссеров! 
- действительно понизился. 
Может, это связано с тем, 
что из учебных заведений 
ушли старые мастера, а 
профессионалы помоложе 
переключились на другие, 
более денежные сферы. 
Профессия педагога небла-
годарная. И наши профес-
сора работали буквально за 
интерес. Более того, еще и 
подкармливали студентов, 
многие из которых были 
из провинции. Кстати, пе-
дагоги раньше всегда очень 
любили набирать студен-
тов в провинции. В разные 
города и городки даже вы-

езжали комиссии и искали 
там таланты. Например, 
Вера Пашенная привезла из 
Читы сначала Юрия Соло-
мина, а потом Виталия Со-
ломина. А сейчас педагоги 
нелюбопытны и не то что 
никуда не ездят, а и в учеб-
ное заведение приходят, 
если есть свободное время. 
Это так называемые звезд-
ные генералы. Бывает, что 
какой-нибудь популярный 
актер или режиссер появля-
ется только на экзаменах! 
И это, конечно, огромная 
проблема. Ведь педагог дол-
жен постоянно общаться 
со студентами. От того, что 
он внушает своим подопеч-
ным, зависит формирование 
каждого из них как творче-
ской личности, уникального 
художника. И вот общения 
с мастерами они недополу-
чают. Но в чем я не согласен 
с Богомоловым, так это в 
том, что СТД должен разра-
ботать некие рекомендации. 
Никакие рекомендации тут 
не помогут. Нужно менять 
всю структуру. Особенно в 
той части, что касается под-
готовки режиссеров. Дело в 
том, что в режиссуру хлы-
нуло огромное количество 
непрофессионалов. Это 
какая-то просто страшная 
проблема. И она не только 
режиссерская. А корни этой 
проблемы растут из того, 
что в свое время было от-
крыто большое количество 
коммерческих гуманитар-
ных и культурных вузов, ко-
торые позволяли себе выда-
вать дипломы режиссеров. 
А огромное количество за-
очных факультетов вообще 
девальвировали профессию. 
Режиссуре нельзя научиться 
заочно! Более того, раньше 
был такой принцип: учить-
ся режиссуре брали только 
людей, у которых уже было 
высшее образование. То 
есть режиссура - это было 
второе высшее. Я сначала 
окончил с красным дипло-

мом актерский факультет, а 
только потом меня приняли 
на режиссерский. Многие 
режиссеры поступали после 
философского факульте-
та, филологического... Без 
первого диплома попасть в 
режиссеры было невозмож-
но. И вот это был уровень! 
А потом второе высшее 
стало платным, и уровень 
упал. Более того, сейчас сни-
мать кино и ставить спектак-
ли могут люди вообще без 
образования. Я был в шоке, 
когда однажды на гастро-
лях в провинции увидел, что 
в местном театре один из 
спектаклей поставил... заве-
дующий буфетом. У него на 
спектаклях по Достоевскому 
бутерброды плохо прода-
вались. Мало публики при-
ходило. Он взял какую-то 
абсолютно коммерческую, 
пошлую комедию положе-
ний с юмором ниже пояса и 
ее поставил. Публика попер-
ла. И продажи бутербродов 
взметнулись ввысь!

Лидия Мезина

В браке с Эдуардом Ли-
моновым у Екатерины ро-
дились сын Богдан и дочь 
Александра, сейчас им 16 и 
14 лет.

- Конечно, «добрые 
люди» норовят сказать им 
что-то типа: «Твой папа - ...с 
(в книге Лимонова «Это я - 
Эдичка» описывается сцена 
орального секса главного 
героя с афроамериканцем. 
- Ред.)», - вздыхает актриса. 
- Но сын адекватно отно-
сится к разнице яркой био-
графии отца и его литера-
турного героя.

Волкова переиздала мно-
гие книги Лимонова, и сей-
час, по ее словам, они лежат 

на столе у сына. Хотя читал 
он пока не все.

- В книгах Эдуарда было 
много нецензурной лекси-
ки, через которую он выра-
жал свои чувства. Поэтому 
пока какие-то его произве-
дения я детям не рекомен-
дую, - заверила Волкова на 
кинофестивале «Кабарди-
но-Балкария-2023».

По ее словам, наследник 
трепетно относится ко все-
му, что связано с памятью 
знаменитого отца.

- На 10-й день рождения 
Лимонов подарил сыну 
игровую приставку, - го-
ворит Волкова. - А сейчас, 
когда слишком много вре-
мени проводит за игрой и 
я забираю приставку, он 
начинает кричать: «Ты не 
имеешь права! Это подарок 
папы!» Но когда он приез-
жает на дачу, я ему так же 
указываю на турник, кото-
рый тоже сделал папа.

А до Лимонова у актри-
сы были отношения с дру-
гим, не менее известным 
Эдуардом - Бояковым. Под 
его влиянием Екатерина 
стала увлекаться эзотери-
кой и индийской филосо-
фией, вместе с тантристами 
и йогами совершила путе-
шествие в Индию, поднима-
лась на высоту 6000 метров.

- У нас дома не было 
икон, крестов и мощей, а 
были коврики для йоги и 
благовония, звучали ман-
тры. А теперь он с той же 
силой стал челом бить пе-
ред православными икона-
ми. Мне эти метаморфозы 
кажутся странными, - при-
знается актриса.

И сейчас Волкова уве-
ряет, что счастлива, что не 
стала законной женой Бо-
якова.

- Мы жили с ним четыре 
года. Четыре года страда-
ний и метаний! Я, честно 
скажу, перекрестилась, ког-
да отношения закончились, 
- говорит Екатерина.

Федор Григорьеввзметнулись ввысь!
Лидия Мезина

час, по ее словам, они лежат Федор Григорьев

Захарова 
развенчала

мифы
Елена Захарова пришла в 

профессию рано. Она стала 
сниматься еще на втором 

курсе Щукинского училища. 
А с 1997 года служит в 

столичном театре Луны. 
За почти три десятилетия 

звездной жизни актриса 
узнала все ее изъяны.

Со стороны кажется, что 

жизнь актера - бесконечный 

карнавал с презентациями, 

премьерами, тусовками и бан-

кетами... Постоянные пере-

леты, нерегулярное питание, 

поздние ужины после спек-

таклей - все это, как считает 

актриса, можно отнести к 

минусам профессии. А еще в 

череде съемок, репетиций и 

интервью надо находить вре-

мя на семью.
- У меня маленькая дочка 

Майя (родилась 6 декабря 

2017 года. - Ред.), поэтому, ко-

нечно, хочется больше време-

ни проводить с ней, - призна-

ется актриса. - И я стараюсь 

урывать какие-то моменты, 

устраивать каникулы, чтобы 

проводить больше времени 

вместе.

Развенчала звезда «Кадет-

ства» и популярный миф о 

сказочном богатстве актеров.

- Я не считаю себя бога-

тым человеком, - говорит 

Елена. - Хотя много работаю 

в театре, снимаюсь в кино. 

Но я, коренная москвичка, 

не могу себе позволить ку-

пить квартиру в центре сто-

лицы. А в ипотеку влезать 

не хочу - противница каких-

либо долгов. У меня есть 

маленькая однокомнатная 

квартира, которую много лет 

назад я смогла купить по се-

бестоимости благодаря тог-

дашнему градоначальнику 

Юрию Лужкову. Но посколь-

ку с дочкой жить в ней тесно, 

то я вынуждена ее сдавать, 

а снимать себе побольше. И 

дача у меня тоже не на Новой 

Риге, как у многих звезд, а в 

Клину, в поле.

Федор Григорьев

Константин Богомолов 
поднял тревогу!

Волкова 
рассказала 
про мужей

У Екатерины Волковой было 
три брака. Все мужья являлись 

людьми известными. 
Но сейчас актриса одна. 

И как же теперь она 
вспоминает звездных 

супругов?

А.
 Н

И
КЕ

Р
И

Ч
ЕВ

/А
ГН

 «
М

О
С

КВ
А»

LE
G

IO
N

M
ED

IA

А.
 А

В
И

Л
О

В
/А

ГН
 «

М
О

С
КВ

А»



17СВЕТСКАЯ ХРОНИКА28(1541)
5 июля 2023 года
www.mirnov.ru

Еще недавно знаменитости жаловались, что концертов у них маловато, 
на корпоративы зовут редко и платят за них не так щедро, как раньше. Но 
ситуация, по всей видимости, изменилась. И гонорары артистов подскочили 
до очень серьезных цифр.

Григорий Лепс, например, 
в прошлом году выступал не 
очень активно. Он пережил 
тяжелый развод, после кото-
рого боролся с депрессией. 
Но потом взял себя в руки и 
начал чаще выходить на сце-
ну. В итоге основанный им 
продюсерский центр, через 
который певец проводит свои 
заработки, показал неплохую 
выручку - 36 миллионов. В 
этом году Лепс выступает, ка-
жется, совсем без перерыва. И 
к концу года его финансовая 
отчетность наверняка пора-
зит наше воображение еще 
более солидными суммами.

Кстати, по количеству вы-
ступлений от Григория не от-
стает Ярослав Дронов, более 
известный под сценическим 
псевдонимом SHAMAN. Мо-
лодой артист патриотической 
направленности пользует-
ся огромным спросом: едва 
успевает переезжать из горо-
да в город. Концерты у него 
идут в режиме нон-стоп и все 
- с аншлагами. Он также уча-
ствует в различных фестива-
лях и массовых празднествах. 
SHAMAN стал настолько 
нарасхват, что резко поднял 
ставки за частные выступле-
ния: на корпоратив его можно 
позвать только за 8,8 милли-
она рублей. Это ценник, ко-
торый раньше заказчики об-
суждали только с топовыми 
звездами «старой формации» 
типа Филиппа Киркорова. Но, 
видимо, теперь размеры гоно-
раров уже не ограничиваются 
никакими категориями - топо-
вый или нетоповый...

Гарик Мартиросян вообще 
надолго выпадал из шоу-биз-
неса. Он уезжал в родную 
Армению заниматься некими 
молодежными проектами. 
Концертную деятельность 
при этом полностью пре-
кратил. Но недавно заявил, 
что снова готов выступать. 
За 11 миллионов. Плюс на-
кладные расходы и еще 150 
тысяч сверху, если заказчику 
нужен эксклюзивный сцена-
рий. Неужели Гарику столь-
ко будут платить? Получает 
ли свои почти 9 миллионов 
SHAMAN? И кто вообще 
у нас самый-самый дорогой 
артист? Разобраться во всем 
этом нам помог звездный про-
моутер Сергей Лавров:

- Начнем с Лепса. Его 36 
миллионов за прошлый год 
- это смешная сумма. Он за-
рабатывает больше. Просто 
опубликована отчетность 
только его продюсерского 

центра. А у него, скорее все-
го, есть и другие компании. И 
заработок идет у него, как я 
думаю, по разным каналам. 
А гонорары у Лепса высокие. 
Ориентировочно от 5 до 10 

миллионов рублей за концерт. 
Соответственно, если он спел 
10 концертов, то это уже 50 
миллионов. Много зарабаты-
вает и SHAMAN. Ему дей-
ствительно платят те 9 милли-
онов, которые проставлены в 
его прайсе. Потому что хотят 
увидеть и услышать что-то 
вот такое патриотическое. 
Его часто приглашают на Дни 
городов. Он сейчас на вол-
не. И даже на гребне волны! 
Но, увы, любая волна рано 
или поздно «опадает». И вот 
когда схлынет тот высокий 
накал патриотизма, который 
есть сейчас, то и SHAMAN 
платить баснословные день-
ги перестанут. Хотя парень 
очень талантливый! Как и 
Мартиросян в своей сфере. 
Гарику тоже будут платить те 
деньги, которые он запросил. 
Потому что Мартиросян - это 
так называемый эксклюзив. 
Есть артисты, которые почти 
не гастролируют и вообще 
редко выступают. Если заказ-

чик хочет их увидеть на своем 
празднике, то он отдает за это 
очень большую сумму. Пото-
му что понимает, что эксклю-
зив - это дорого. Самый яркий 
пример - Юрий Антонов. Он 
практически не выступает. 
Но если предложить очень 
большие деньги, то, я думаю, 
согласится спеть. То же самое 
и с Мартиросяном... Хотя 11 
миллионов - многовато для 
него. Но кто-то все равно эту 
сумму заплатит. У него будут 
единичные концерты, но по 
той цене, что он назвал. А что 
касается самых дорогих арти-
стов, которые еще и много-
много концертов дают, то это 
Филипп Киркоров, Григорий 
Лепс и, на минуточку, «Руки 
Вверх!» с Сергеем Жуковым.

Лидия Мезинар ру щ
редко выступают. Если заказ-

Лидия Мезина

«Лещенко - это моя фея»
Катю Лель знают все, но не многим известно, что начинала 

певица свой путь в театре Льва Лещенко, работая у мэтра на 
бэк-вокале и выступая с небольшой сольной программой.

- Лев Валерианович Ле-

щенко - это моя фея, - го-

ворит Катя. - И я беско-

нечно ему благодарна и 

признательна. Каждый раз, 

проезжая парк Горького, 

благодарю Бога за то, что 

здесь произошла эта встре-

ча. Был конкурс молодых 

исполнителей, где я стала 

лауреатом. Но я понимала, 

что таких же талантливых 

девочек миллионы. И я уже 

шла из парка по Крымско-

му мосту, но тут вдруг за-

ставила себя развернуться 

и подойти снова к сцене, 

где стоял Лев Валериано-

вич.
Тогда, как рассказывает 

певица, она передала звезде 

эстрады кассету со своими 

песнями, а вскоре получи-

ла звонок с заветным пред-

ложением присоединиться 

к труппе театра Лещенко. 

Для Кати такое признание 

было невероятно ценным, 

ведь она чуть ли не с пеле-

нок знала, какой профессии 

посвятит себя.
- В три года в садике дет-

ском я уже пела. Понимала, 

куда иду и что мне нужно 

много заниматься музыкой. 

Я засыпала и просыпалась 

с музыкой, - вспоминает 

Лель.
Артистка была настоль-

ко целеустремленной, что 

все остальное отошло для 

нее на второй план. Даже 

первая любовь.
- Был поляк, мальчик 

очень высокого роста, кра-

сивый, бас-гитарист, - рас-

сказывает Катя. - Мне было 

15 лет, а ему уже 20, и он у 

моих родителей попросил 

моей руки, встал на колено. 

А я сказала: «Нет-нет-нет, 

подожди. Мне нужно быть 

певицей». Я была влюбле-

на, но воспринимала это 

не очень глубоко, понимая, 

что еще рано...
Ирина Иванова

Знаменитый продюсер после вооруженного мятежа своего 
однофамильца проснулся еще более знаменитым.
 Мемы с его изображением заполонили интернет. 
Что в его жизни из-за этого изменилось?

Иосифа Пригожина и рань-
ше частенько путали с основа-
телем ЧВК «Вагнер» Евгением 
Пригожиным. Даже в теле-
грам-каналах иногда второпях 
новости о вагнеровцах иллю-
стрировали снимком мужа Ва-
лерии. Поэтому, когда Евгений 
Пригожин устроил бунт и по-
вел колонну своих бойцов на 
Москву, комментариями заки-
дали Иосифа Пригожина. В ос-
новном это, конечно, были шу-
точные призывы «одуматься, а 
то хуже будет» и «вернуть Ро-
стов». И потом, когда трагиче-
ские события закольцевались 
в благополучный для страны 
финал, интернет-популяр-
ность ни к чему не причастно-
го продюсера только возросла. 
Мемы с Иосифом множатся по 
сей день. И возникает, конеч-
но, мысль, что на волне этой 
внезапной всенародной славы 
у Пригожина из шоу-бизнеса 
жизнь, наверное, как-то изме-
нилась. Может, их с Валерией 
одолели предложениями о кон-
цертах и о съемках в ток-шоу? 
Или Иосиф решил, например, 
сам запеть сольно или в дуэте 
с женой? Он был бы нарасхват 
независимо от своих вокаль-
ных данных. А может, уже за-
теял какой-нибудь новый про-
ект, которому в сложившихся 
обстоятельствах даже реклама 
не понадобится...

- Предложения различного 
рода у нас с Валерией есть и 
их много, - признался Иосиф 
Пригожин. - Я пока не анали-
зировал, стало ли их больше в 
связи с тем, что я так внезапно 
стал популярным в интернете. 
Нас вообще все эти события 
застали в отпуске. Мы с Лерой 
договорились, что будем на-
слаждаться отдыхом и тем, что 
сейчас лето. Не будем загляды-

вать в интернет и в телефоны, 
а будем заниматься хайкингом 
(пешими путешествиями). И 
вот для меня достижение, что 
я за неделю прошел на своих 
двоих 240 километров, а не то, 
что стал самым популярным и 
мемом. Я этого и не знал. Мне 
дети позвонили, сказали: «Папа, 
смотри, ты в топе!» Я удивился: 
«В каком еще топе?» Не сразу 
понял, что это такое на меня 
свалилось. И сейчас думаю, что 
же со всем этим делать. Ко-
нечно, если бы мне было 18-20 
лет, то я бы ухватился за такой 
шанс - как-то воспользоваться 
этой историей, монетизировать 
ее... Но мне давно не 20 лет, я 
взрослый и привык все взвеши-
вать, прежде чем что-то начи-
нать. Вот эта моя интернет-сла-
ва, она ведь началась с событий, 
которые не назовешь смешны-
ми. Было очень тревожно. И я 
рад, что невольно одним лишь 
своим существованием и своей 
фамилией немного снизил гра-
дус напряжения. Но удивитель-
но, что популярность, внезапно 
вспыхнувшая, не спадает. Мне 
до сих пор присылают все но-
вые и новые мемы. Знаете, как 
я себя чувствую? Как человек, 
который спокойно занимался 
своим делом и вдруг оказался 
на вершине горы. Мне надо 
осмотреться. Конечно, может, 
и начну какой-то проект. Пред-
ложения, как я сказал, поступа-
ют. Но я еще не думал над этим 
серьезно. И пока не могу пред-
ставить, как это монетизиро-
вать. Хотя уже монетизируют 
другие. В интернете продают 
наклейки и футболки с моим 
изображением... Причем в на-
рушение всех прав! Буду ли по-
давать в суд? Над этим я тоже 
подумаю...

М.Н.

На Иосифе 
Пригожине 
начали 
зарабатывать

ДОРОГИЕ ЗВЕЗДЫ: 
у кого самые высокие 

гонорары?

Мартиросян просит… 
11 миллионов!

SHAMAN сейчас  
- один из самых 

востребованных 
артистов
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Академик россий-
ского телевидения 
Дмитрий Дибров 
- поистине человек-
оркестр. И дело не 
только в том, что в 
музыке (и россий-
ской, и мировой) он 
как рыба в воде, а 
дома у него - студия 
звукозаписи и целая 
коллекция гитар. А 
просто на телевидении 
Дибров уже больше 30 
лет и «перепробовал» 
все каналы, жанры и форма-
ты. Причем не только в каче-
стве ведущего. Вот не сидится 
на месте человеку - любит 
пробовать новое, создавать то, 
чего до него не делал никто.

Между прошлым 
и будущим

- Дмитрий, сейчас многие 
говорят, что телевидение - 
это вчерашний день, будущее 
за интернетом. Вы как дума-
ете?

- Дело в том, что наше по-
коление попало, я бы сказал, 
на бескомпромиссный водо-
раздел между прошлым и 
будущим. Тогда мы не могли 
делать все то, что называлось 
телевидением. А сейчас, к со-
жалению, видимо, будущее - в 
интернете. Не только в нем, а в 
каком-то гибридном средстве 
массовой информации, где бу-
дет и телевидение, и интернет. 
Но надо понимать, что не пере-
ходит офлайн в онлайн так 
уж линейно, как нам кажется. 
Вот здесь «наблатыкался», со-
брал 12 миллионов зрителей и 
с ними пришел в онлайн. Нет, 
так не получится. Это напо-
минает Михаила Ломоносова: 
«Смотри, какой дед пришел в 
гимназию грамоте учиться!» 
Я вижу, как коллеги мои рабо-
тают в интернете. Но там нет 
такого количества зрителей, 
которое у них было на теле-
видении, - это несравнимо. И 
не все устоялось в интернете. 
Я смотрю некоторых интер-
вьюеров и вижу, что там мож-
но было бы сделать все инте-
реснее... Там можно было бы 
поработать нам с Владиком, 
но его убили (имеется в виду 
Владислав Листьев. - Ред.). Вот 
он бы сейчас здорово работал 
в интернете, уж я-то его много 

лет знал, и что-то мне 
подсказывает, что это 
было бы так.

- А что бы вы делали 
в интернете?

- Я уже делаю. В со-
циальной сети «ВКон-
такте» состоялась 
премьера моего психо-
логически-музыкаль-
ного шоу «Сессия». Героем 
первого выпуска стал Баста. Я 
сейчас пошел в интернет рабо-
тать только над тем, что нель-
зя иными способами сделать. 
Делать такую журналистику, 
которую нельзя иначе делать, 
как только в интернете. От 
смелости у меня аж дыхание 
перехватывает!

«Останкинское 
испытание»

- Как стать известным 
телеведущим или успешным 
человеком на телевидении?

- Прежде всего надо понять: 
что точно даст возможность 
пробиться? Кстати, я убежден, 
что в интернете это не так ак-
туально. Хотя если допустить, 
что интернет все-таки будет 
«спариваться» с телевидением, 
то это значит, что, конечно, 
«останкинское испытание» он 
тоже обязательно унаследу-
ет… 

- Что это за испытание? 
- Тебе не дадут ничего по-

пробовать, пока ты не дока-
жешь, что ты можешь что-то 
сделать. А ты не докажешь, 
что ты что-то можешь сде-
лать, пока тебе не дадут по-
пробовать. Вот что тогда ты 
будешь делать? Ответ один: 
только писать себе самому 
сценарии! Нельзя думать, что 
ты придешь такой умник или 
такая красавица и за тебя для 
тебя кто-то что-то напишет, 
так не будет!.. А что писать? 

У тебя в голове должна 
быть ясная картина иде-
ального жития, идеаль-
ной биосферы для тебя, 
когда у тебя есть наи-
вная искренняя картина 
того, как ты хочешь, 
чтобы все это было. Но 
только ты можешь это 
сделать. Мы так и де-

лали на телевидении. 

Но нам было легче, потому 
что тогда на телевидении во-
обще ничего не существова-
ло…

- А можно просто на-
учить быть телеведущим? 

- Я одно время препода-
вал - друзья попросили. И все 
студенты как один хотели 
быть телеведущими. Ну как 
им объяснить? Ведущий - 
это набор навыков. И если 
у тебя нет врожденной ха-
ризмы (прошу не путать с 
красотой), нет умения вести 
беседу, то из этого ничего 
не получится. Или вот мне 
задают вопрос: «Дмитрий 
Александрович, здравствуй-
те! Мой первый вопрос: в 
одном из интервью вы ска-
зали…» Подождите, а поче-
му вы пользуетесь плодами 
жизнедеятельности других 
организмов? Почему вы 
сами не придумали вопро-
сы? Зачем вы читаете то, 
что другие уже спросили? 
Вы с этим хотите попасть 
в «Останкино»? Нет, так не 
получится!

Гимнастика для ума
- Что бы вы посоветовали 

почитать для того, чтобы 
быть образованным челове-
ком, уметь поддержать ин-
тересную беседу? 

- Если кому-то интересно, 
как я строю фразы, то пусть 

он почитает Курта Воннегу-
та «Завтрак для чемпионов». 
С этого надо начинать. Реко-
мендую также прочитать все-
го Джона Апдайка, включая 
«Иствикские ведьмы». Следу-
ющим номером нашей про-
граммы - Владимир Набоков. 
Это должно научить любви к 
русскому языку: никто не смог 
приблизиться в этом к нему! 
Следующий - Габриэль Гарсиа 

Маркес, это первый пи-
сатель планеты! Мы с 
младшими сыновьями (у 
Дмитрия Диброва пяте-
ро детей: сын и дочь - от 
предыдущих браков, трое 
сыновей - от брака с Поли-
ной Наградовой: 13-летний 
Александр, 9-летний Федор 
и 8-летний Илья. - Ред.), на-
пример, 15 минут Габриэля 
Гарсиа Маркеса каждый день 
слушаем. Хорошо, что есть 
аудиокниги, читать уже в 

непривычке у нынешних де-
тишек. А вот писать, как ни 
странно, они будь здоров, по-
стоянно обмениваются эсэмэ-

сками. Но вот от руки как они 
пишут! Вы видели, как наши 
дети пишут от руки? Это же 
ужас какой-то! Но может, это 
так и надо… Но продолжим по 
книгам. Если кому интересно, 
что делать со страстью, то надо 
читать «Тихий Дон» Михаила 
Шолохова. И Михаил Бул-
гаков - без него никуда! Все 
остальное - по вкусу. Эти все 

рекомендации даю исходя из 
того, что каждый читал Алек-
сандра Пушкина, я надеюсь. 
Если кто-то не читал его и Фе-
дора Достоевского, то тогда я 
должен был бы начинать свой 
ответ именно с них. 

Дети и формула счастья
- Заговорили о детях. Ска-

жите, а у вас в семье нет кон-
фликта поколений?

- Нет, конфликта поколений 
пока нет. На днях я был на пока-
зе фильма «Рождение легенд», 
который повествует о крупной 
работе продюсера группы Kiss, 
ну и я старшего сына Алексан-
дра тоже взял. Ему тоже инте-
ресна музыка. А еще скоро он 
поедет с друзьями группой в 
Санкт-Петербург, конечно, под 
присмотром взрослых. Чтобы 
меня в 13 лет отпустили в Ле-
нинград, да никто и никогда! 
Но я отпустил...

- С будущей профессией 
кто-то из них определился 
уже?

- Кем они могут быть? Да-
вайте честно. Вы всего Дани-
ила Хармса читали в шесть 
лет? Детского, конечно, по-
тому что есть не детский… А 
на могиле Сальвадора Дали 
были? У вас была скульптур-
ная мастерская в школе? У них 
есть! Кроме того, они еще пи-
шут песни, снимают фильмы. 
И нигде не достигают высшего 
успеха. Как это бывает знаете 
с кем? Когда всего понемно-
гу и ничего конкретного, что 
получится? Знаете? Телеведу-
щий! Поэтому у них выхода 
нет. Может быть, кто-нибудь 
из них скажет, что «я иду в 
айти». На сегодня это самая 
перспективная профессия, га-
рантированный социальный 
лифт. Но айтишник - тоже ин-
тегральная профессия: нужно 
очень много знать в области 

ноо сферы, мыслящей обо-
лочки Земли. Это не просто 
математика. Посмотрите на 
работу Максима Жесткова. 
Это фантастический худож-
ник компьютерной графики, 
его повсюду покупают. Нет 
более значительной фигуры 
в мире в этой специализации. 
Он сидит в Москве, тут рабо-
тает, но сам он родом из Улья-
новска. Это бы я детям реко-
мендовал. Я своих толкаю к 
различным школам айти, но 
пока не прививается. Но уж 
если с этим не получается, раз 
не хотят этим заниматься, зна-
чит, будут телевизионщиками...

- О чем вы с ними готовы 
долго рассуждать?

- Можно было бы порас-
суждать о том, как славы до-
стичь, но боюсь, что это не та 
тема. Точно так же, как и не та 
тема, как бы подзаработать. 
Жить-то все равно можно и 
без славы, и без денег. И даже, 
может, и лучше, потому что 
не за что бояться. Вот тогда-
то и открываются внутренние 
ресурсы, и жизнь стремглав 
летит по рельсам. Получает-
ся равновесие внутренних и 
внешних обстоятельств, что и 
есть формула счастья…

Анна Соколова

Дмитрий ДИБРОВ:

«Жить можно 
без славы 
и без денег»
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Полина - четвертая 
жена Диброва

У супругов - трое сыновей
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Один из видов этого почти домашнего растения тоже попал в запрещенный список. 
Родиной растения 

является штат в Мек-
сике под названием 
Оахака. Здесь шалфей 
предсказателей выра-
щивают по сей день. 
Индейцы используют 
его в своих обрядах 
как способ заглянуть 
в будущее, а местные 
народные лекари с его 
помощью излечивают 
самые разные заболе-
вания, начиная от диа-
реи и заканчивая го-
ловной болью.

Действительно, этот 
вид шалфея облада-
ет галлюциногенным 
действием. Основные 
психоактивные веще-
ства у растения - это 
сальвинорин A и саль-
винорин B. Их влияние 
на работу опиоидных 
рецепторов увеличи-
вает чувствительность, 
из-за чего возникают 
устойчивые импульсы 
в головном мозге и ги-
перактивность клеток. 
Это вызывает галлю-
цинации, или, как го-
ворили древние пред-
сказатели, расширяет 
восприятие сознания. 
Индейские шаманы 
используют шалфей 
предсказателей уже 

много веков, но 
описать и внести 
его в классифи-
кацию растений 
удалось только в 
1939 году. А меха-
низм воздействия 
этого растения на 
человека был из-
учен около 1990 
года. Объяснить 
это можно тем, 
что индейцы Мек-
сики прятали свое 
«сокровище».

Употребление 
шалфея опасно для 
здоровья. Ученые 
доказали, что это в 
пять раз увеличива-
ет риск возникнове-
ния эпилептических 
припадков и в три 
раза повышает пред-
расположенность к 
шизофрении и дру-
гим психическим рас-
стройствам. Поэтому 
во всей России шал-
фей предсказателей 
запрещен. Но в саду 
вы можете вырастить 
другие виды этого 
растения, например, 
шалфей блестящий, 
эфиопский и мучни-
стый. Вреда от них не 
будет и проблем с по-
лицией тоже.

Заразиха 
ветвистая

Биологи шутят, что хорошее 
растение заразихой не 
назовут. Это не просто 

сорняк, а настоящий 
паразит. Рядом с 

огородными культурами он 
существует не абы как, а 

приносит им вред, поэтому 
причины запрета заразихи 

те же, что у овсюга.

Это растение живет 

на корнях различных 

сельскохозяйствен-

ных культур. Сорняк 

просто срастается с 

корнем пшеницы, под-

солнечника или других 

полезных растений и 

начинает отбирать у 

них воду и питательные 

вещества. В результате 

пораженная культура 

истощается и погибает.
Именно по этой при-

чине от владельцев дач 

и садовых участков 

требуют особенно се-

рьезно следить за неле-

гальным проникновени-

ем заразихи в компанию 

«приличных» растений. 

Заразиху не получится 

удалить из почвы, не по-

вредив растения-хозяина. 

К тому же семена этого 

паразита легко распро-

страняются на большие 

расстояния ветром и во-

дой, а впоследствии спо-

собны найти любое место 

для прорастания. Словом, 

стоит только зазеваться, 

как все окрестности будут 

заражены заразихой.

Недавно «МН» писал о том, что выращивание на дачном участке некоторых 
растений может быть наказано серьезным штрафом. И это не только борщевик или 
конопля. Под запрет попали некоторые виды хорошо нам знакомых и, казалось бы,  
совершенно безобидных растений.

Председатель Союза дач-
ников Никита Чаплин от-
метил, что минимальное 
наказание для тех, кто не 
уничтожает вредные сорня-
ки на своем участке, - 5 тысяч 
рублей. Для должностных 
лиц такой штраф - от 20 до 
50 тысяч рублей, для юри-
дических лиц - от 150 тысяч 
до 1 миллиона. Порядок на-

казания будет следующий: 
вначале собственник полу-
чит уведомление о необходи-
мости уничтожить растение, 
если он на него не отреаги-
рует, то к работам приступят 
органы местного самоуправ-
ления. Затраченные денеж-
ные средства хозяин участка 
обязан будет возместить му-
ниципалитету в течение двух 

месяцев. В случае если расхо-
ды не будут возмещены, чи-
новники подадут в суд.

Проблема заключается в 
том, что под понятие «вред-
ные» неожиданно попали 
растения, которые до сих 
пор считались полезными. 
Мы попытались разобрать-
ся, чем они не угодили чи-
новникам.
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Овсюг, или овес 
пустой
Этот хитрый и коварный противник 
способен уничтожить урожай вполне 
культурных растений. На первый взгляд он 
практически неотличим от обычного овса, 
но при внимательном рассмотрении можно 
обнаружить, что семена при созревании 
приобретают черный оттенок и соединены 
у основания подковкой. У традиционной 
культуры этого не бывает.

Овсюг гораздо быстрее, чем обычные 

посевы, развивает корневую систему. К 

тому же он известен как отчаянный во-

дохлеб, потому что нахально иссушает 

почву. Стебель превосходит в темпах 

роста и высоте своих культурных со-

братьев и в конце концов затеняет их. 

В итоге вместо нормальной пшеницы 

или кукурузы вырастает целое поле 

этого невзрачного и бесполезного рас-

тения.
Как и многие другие сорные тра-

вы, овсюг отлично приспосабливается к 

неблагоприятным климатическим усло-

виям, хорошо переносит зной и морозы, 

«дружит» с насекомыми-вредителями, 

которые его не трогают, отлично конку-

рирует с другими растениями, как куль-

турными, так и сорными, чаще всего по-

беждая в битве за территорию.

Жизнеспособность семян этого злост-

ного врага «приличных» культур в почве 

может сохраняться до 10 лет. Владельцы 

сельскохозяйственных угодий, потратив 

множество сил, времени и денег, часто на-

ходятся в полной уверенности, что уже 

победили наглого врага. Но это не так! 

Овсюг просто выжидает. При наступле-

нии благоприятных условий он всходит, и 

люди опять остаются без урожая.

По этой причине хозяева дачных 

участков обязаны следить, чтобы у них 

где-нибудь не появился овсюг, иначе по-

страдавшими окажутся целые аграрные 

предприятия.

Подготовила Наталья Владимирова

Овсюг, заразиха и мак самосейка 
оказались врагами государства

Шалфей предсказателей

Мак самосейка. 
-
-

к 
о-

Этот красивый яркий цветок считался гордостью дачных участков - уж очень красиво цветут маки поздней весной! В последние десятилетия репутацию ему подпортили любители запрещенных веществ, которые хитроумными способами перерабатывали семена в химические препараты, но особо опасным это растение все же не было. Тем не менее в черный список оно попало.
Это произошло исклю-чительно из-за того, что мак может быть настоя-щим ядом для сельскохо-зяйственных животных. До сих пор аграрии старались бороться с такой напастью с помощью гербицидов и обычными агротехниче-скими приемами, но семена мака оказались на редкость живучими. Они могут про-никать в солому, которую скармливают скоту, в сено и зерновые отходы, использу-емые в корме.

Признаки отравления у животных проявляются че-рез несколько часов после того, как они полакомятся красивыми яркими расте-ниями. У крупного рогатого скота отмечается сильное 

возбуждение, доходящее иногда до бешенства. У ло-шадей, напротив, наблюда-ется угнетенное, подавлен-ное состояние. Яд может передаваться телятам через молоко.
Собаки и кошки мак не едят, поэтому хозяева отно-сятся к его появлению спу-стя рукава. Но стоит только появиться цветку на отдель-ном участке, как вскоре по-крытыми им становятся все окрестные поля. Размножа-ется этот красавчик с беше-ной скоростью! Поэтому власти требуют у владель-цев участков самостоятель-но уничтожать мак, не до-жидаясь, пока им отравятся коровы или овцы в соседних фермерских хозяйствах.
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В Кембридже инжене-
ры продемонстрировали 
способность робота к об-
учению готовке на основе 
просмотренных им видео-
роликов. Для начала робо-
ту показали процесс приго-
товления восьми простых 
салатов. Самым неожидан-
ным для всех оказалось, что 
робот не просто справился 
с задачей и правильно при-
готовил все восемь салатов, 
но и пошел дальше: распоз-
нал по видео и сделал девя-
тый салат, приготовлению 
которого его не учили.

Для обучения робота-пова-
ра была использована обще-
доступная нейронная сеть, 
которая определяет для алго-
ритмов такие привычные нам 
вещи, как морковка, помидо-
ры, редиска и другие виды 
овощей. А также кухонные 
приборы, необходимые для 
приготовления разных блюд.

В итоге робот смог не 
только с точностью вос-
произвести необходимые 
действия для приготовления 
салатов. Он также сумел 
определить, когда изменения 
при приготовлении блюда 

являются ошибкой, опасной 
для здоровья людей, а когда - 
просто вариантом приготов-
ления того или иного салата. 
Также робот «понял», что для 
приготовления нескольких 
порций блюда нужно увели-
чить количество ингредиен-
тов в нужных пропорциях.

Проведенный в стенах 
Кембриджского универси-
тета открытый для всех за-
интересованных лиц экспе-
римент показал, что обучить 
робота готовить не является 
невыполнимой задачей. Зна-
чит, через несколько лет на 
домашних кухнях, в барах и 
ресторанах уже будут гото-
вить первые роботы-повара.

Олег Павлов

Вопросы переработки то-
плива, «отслужившего» свой 
срок в ядерных реакторах, 
становятся особенно акту-
альными в связи с освоением 
в России технологий замкну-
того ядерного топливного 
цикла. Речь о том, чтобы 
«сопрячь» эксплуатацию 
традиционных энергетиче-
ских реакторов на тепло-
вых нейтронах с реактора-
ми на быстрых нейтронах. 
Это позволит расширить 
воспроизводство ядерного 
«горючего» и существенно 
увеличить топливную базу 
атомной энергетики, что 
исключит необходимость 
добычи природного урана в 
больших объемах.

Также появится возмож-
ность сокращать коли-
чество и биологическую 
опасность радиоактивных 
отходов, остающихся после 
переработки отработавше-
го ядерного топлива - са-

мые опасные вещества, так 
называемые минорные ак-
тиниды (америций, кюрий), 
будут«выжигать» в реакто-
рах на быстрых нейтронах. 
Так можно будет, как об-
разно говорят атомщики, 
«вынуть две ключевые за-
нозы» нынешней атомной 
энергетики, связанные с 
ограниченностью запасов 
природного урана и пробле-
мой отработанного ядерно-
го топлива. 

«Стратегия развития 
атомной отрасли России 
- замыкание ядерного то-
пливного цикла в системе 
двухкомпонентной атомной 
энергетики, то есть при сба-
лансированном использова-
нии реакторов на тепловых 
и быстрых нейтронах. До-
стичь этой цели возмож-
но только при внедрении 
технологии переработки 
отработавшего ядерного 
топлива, которая будет от-

личаться эффективностью, 
радиационной безопасно-
стью и удовлетворитель-
ными экономическими 
показателями», - пояснил 
заместитель директора по 
научной работе ГЕОХИ 
Сергей Винокуров.

Комплексная технология 
переработки отработанно-
го ядерного топлива, над 
которой работают исследо-
ватели, ориентирована на 
радиохимические заводы 
нового поколения, однако 
отдельные разработанные 
методы могут быть исполь-
зованы на профильных 
предприятиях уже сейчас 
- например, новые фосфат-
ные материалы для захоро-
нения радиоактивных отхо-
дов. 

По словам ученых, инте-
рес к их разработкам про-
явила госкорпорация «Рос-
атом». Научный коллектив 
планирует в скором време-
ни провести опытные испы-
тания предложенных техно-
логических решений.

Робот насмотрелся кулинарных 
шоу и научился готовить

Оказывается, раковые и 
здоровые клетки по-разному 
реагируют на свет. Это по-
может находить раковые 
клетки, которые нередко 
остаются у онкобольных по-
сле хирургической операции 
и снова дают метастазы.

Технологию, которая ис-
пользует свет для различе-
ния раковых и здоровых тка-
ней, разработал ученик 12-го 
класса канадского колледжа 
Аариан Харшит. За это под-

росток получил серебряную 
медаль на Канадской научной 
ярмарке.

Обычные анализы на на-
личие остатков раковых 
клеток после операций по 
удалению опухоли занима-
ют много времени, иногда 
уходит несколько недель. За 
это время раковые клетки 
успевают дать метастазы, 
которые разносятся по ор-
ганизму с током крови. Это 
значит, что людей, у кото-

рых такие раковые клетки 
обнаруживают, приходится 
оперировать повторно.

А изобретение канадского 
старшеклассника позволит 
светом фонарика, соединен-
ного с прибором, выявлять все 
раковые клетки прямо во вре-
мя операции. И не оставлять 
онкологии ни единого шанса.

Изобретение называется 
LightIR. Ранее старшеклассник 
Аариан Харшит уже экспери-
ментировал с техникой под на-
званием vis-NIR-спектроскопия, 
которая позволяет исследова-

телям понять химическое со-
держание неизвестных веществ, 
просто облучая их светом. По-
лученные годами раньше зна-
ния помогли ему в итоге создать 
технологию поиска раковых 
клеток с помощью света.

«Меня очень увлекает био-
логия рака, - рассказал жур-
налистам юный гений. - Еще 
в 2019 году я наткнулся на 
статью, в которой рассказы-
валось о масштабах хирургии 
рака и о том, как много этих 
процедур оказываются без-
успешными из-за этого до 
боли простого узкого места».

Нина Белова

Космос совсем не пуст, 
а полон плазмы, заряжен-
ных атомов и свободных 
электронов. Эти частицы 
помогут создать слабое 
электрическое напряже-
ние, надеются специали-
сты НАСА.

Сейчас группа ученых 
из Колорадского универ-
ситета в Боулдере в США 
работает над созданием 
притягивающего луча, 
который будет работать 
совсем как одноименный 
прибор из знаменитого 
фантастического фильма.

Что именно будут при-
тягивать? Для начала - кос-
мический мусор на орбите 
Земли, чтобы очистить 
околоземное пространство. 
Так мусорщики собирают 
хлам, чтобы увезти его на 
свалку. Также есть необхо-
димость замены и починки 
вышедших из строя косми-
ческих спутников. Их тоже 
будут притягивать лучом к 
космическому кораблю или 
орбитальной станции.

Профессор Ханс-Петер 
Шауб, который возглавля-
ет группу исследователей, 
высказался о будущем при-
тягивающем луче так: «Он 
похож на притягивающий 
луч из «Звездного пути», но 
не такой мощный».

Идея такая: космический 
корабль приближается к 

объекту, который надо при-
тянуть, и запускает в его 
сторону направленный по-
ток электронов. В резуль-
тате электроны придают 
объекту отрицательный 
электрический заряд. А сам 
корабль остается с поло-
жительным электрическим 
зарядом. Далее по закону 
физики отрицательно заря-
женный предмет начинает 
плавно притягиваться к по-
ложительно заряженному.

Если притягивающий 
луч запускать не непре-
рывно, а ритмично, то 
притянутый объект будет 
просто следовать за кос-
мическим кораблем, как 
собачка на поводке.

Для чистоты экспери-
мента создали вакуумную 
камеру, имитирующую ус-
ловия космоса, и провели 
там испытания. Работает! 
Только он пока маленький 
и слабый.

Чтобы создать более 
мощный аналог и вывести 
его на орбиту Земли вме-
сте с космическим кора-
блем, нужны инвесторы. 
Но профессор Ханс-Петер 
Шауб уверен, что инвестор 
найдется, и прогнозирует, 
что уже через пять - десять 
лет притягивающий луч 
начнет работать на около-
земной орбите.

Яна Полянская

Канадский старшеклассник придумал, 
как искать раковые клетки

Специалисты Института геохимии и аналити-
ческой химии имени Вернадского РАН пред-
ложили новый, комплексный подход к обра-
щению с отработавшим ядерным топливом, 
который поможет развитию отечественной 
атомной энергетики. 

Ядерная энергетика 
станет безотходной

Чтобы влиять на движение объекта в космосе, 
собираются использовать силу статического 
электричества.

В США разрабатывают 
космический 
притягивающий луч

Просмотр рецептов из видеороликов на 
YouTube вдохновил робота на создание 
собственного блюда.

Работа подрост-
ка может навсегда 
изменить методы 
лечения онкологии.
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Диета превыше всего
При повышенном давлении 

рекомендуется диета с низким 
содержанием жира и холесте-
рина, богатая злаками, фрук-
тами и овощами.

Замените животные 
жиры растительными. От-
кажитесь от сливочного 
масла, сметаны, свинины, 
говядины, от газирован-
ных напитков. Лучше ис-
ключить острые блюда, 
приправы, соления, кон-
сервированные продук-
ты, мучные и кондитер-
ские изделия.

Из способов приготовле-
ния пищи отдавайте предпо-
чтение отвариванию, приго-
товлению на пару, запеканию. 
Налегайте на овощи, рыбу, 
кисломолочные продукты. 
Причем важно сделать прин-
цип здорового питания нор-
мой: если вы сегодня замените 
бутерброд с колбасой овощ-
ным салатиком, а завтра снова 
потянетесь к сырокопченой, 
такая «диета» стабилизации 
давления не поможет.

Меньше соли - 
больше калия!

Если вы гипертоник, ешьте 
больше продуктов, богатых 
калием. Калий позволяет сни-
зить отрицательное влияние 

на артериальное давление 
другого минерального эле-
мента - натрия. 

Например, отличный ис-
точник калия - обыкновенный 
рис. Устраивайте 1-2 раза в не-
делю рисовый разгрузочный 

день. Возьмите 1 стакан сухо-
го риса, промойте его несколь-
ко раз, залейте водой, оставьте 
на ночь, а утром сварите без 
соли. Разделите рис на 8 ча-
стей и ешьте весь день. Калий, 
содержащийся в рисе, вытес-
нит натрий, количество воды 
в организме уменьшится, а 
ваше артериальное давление 
снизится без всяких медика-
ментов.

Калием богаты также мно-
гие фрукты (бананы, апельси-
ны, мандарины), сухофрукты 
(изюм, курага), овощи (осо-
бенно картофель, фасоль), 
морская капуста, кальмары, 
рыба (треска, хек), овсяная 
и пшеничная крупа, молоко, 
йогурт.

Другой важный элемент, 
полезный для стабилизации 
давления, - магний, его нали-
чие в организме способствует 
расширению кровеносных со-
судов и укреплению их стенок. 
В достаточном количестве 
магний содержат бобовые - 
фасоль, горох, чечевица.

В чем же соль?
При гипертонии также 

важны витамины - С (цветная 
капуста, черная смородина, 
шиповник), А (морковь, пе-
чень, яичный желток), группы 
В (отруби, капуста, дрожжи).

А вот потребление соли 
следует ограничить до 2,5 г 
(1 ч. ложка без верха) в сутки. 
Старайтесь не подсаливать 
пищу, используйте пряности. 
В крайнем случае применяйте 
соль с пониженным содержа-
нием натрия. В ней к тому же 
содержатся необходимые для 
здоровья ионы калия, магния, 
йода. Переработанные про-
дукты содержат значительно 
больше соли, чем натураль-
ные, например, в колбасе и 
сыре соли в 15 раз больше, чем 
в натуральном мясе и молоке.

Нина Удовик, 
кандидат медицинских наук

Вырабатываемый человеческим организмом коллаген - 
нитевидный белок, входящий в состав всех тканей 
человеческого организма. Именно он отвечает за прочность мягких 
тканей и кожи, их эластичность, гибкость и, соответственно, 
жизненную силу.

Женщины знают, что кол-
лаген необходим для моло-
дости кожи, но, увы, уже с 20 
лет способность организма 
самостоятельно производить 
коллаген снижается, а с 25 - 
ощутимо падает. Не случай-
но этот возраст и считается 
временем появления первых 
морщинок.

В погоне за молодостью 
и красотой дамы не жале-
ют средств на косметику 
с коллагеном, принимают 
разно образные процедуры в 
салонах красоты. Но немало-
важно, чтобы коллаген питал 
тело и изнутри. И если прием 
этого вещества в БАДах до-
пустим только под присмо-
тром врача, то натуральный 
коллаген можно употреблять 
без опаски и даже «добывать» 
его самостоятельно. Его ис-
точник… бульон на кости.

Чтобы приготовить бо-
гатый коллагеном бульон, 
использовать «быстрые» 

рецепты домашних супов не 
получится. Как пишет жур-
нал Harper’s Bazaar, коллаген 
выделяется из костей живот-
ных, птицы или рыбы при 
длительной варке: чем доль-
ше косточка будет вариться в 
едва кипящей воде, тем боль-
ше коллагена выделится в бу-
льон и тем полезнее он будет.

Диетологи отмечают, 
что варить бульон на кости 
следует не менее 8 часов на 
медленном огне, но даже го-
раздо большее время вполне 
допустимо. Способ кажется 
неудобным для ежедневного 
поддержания красоты кожи, 
но частое приготовление бу-
льона и не нужно. Его мож-
но сварить впрок и хранить в 
холодильнике в стеклянных 
банках с крышками по не-
сколько дней. Также «бульон 
молодости» можно замора-
живать в морозилке, разлив в 
контейнеры на порции.

Американский журнал 
о моде также отмечает, что 
для приготовления костного 
бульона подойдут любые ко-
сти, выбор зависит от вкуса. 
Но следует учитывать, что 
морской коллаген ближе по 
составу к содержащемуся в 
организме человека. Бульон 
также можно сдобрить спе-
циями, при варке добавить 
луковицу и морковь.

Пейте оливковое 
масло ложками, но...

...разумеется, наши читатели не воспримут этот призыв буквально 
- во всем нужна мера. А вот всего половина столовой ложки 
оливкового масла в день уменьшает риск смерти 
от целого ряда болезней. 

Чуть более половины сто-
ловой ложки оливкового 
масла ежедневно снижает 
риск смерти от онкологии и 
заболеваний сосудов и серд-
ца. Оливковое масло - часть 
средиземноморской диеты, 
приверженцами которой 
является население в таких 
странах, как Италия, Ис-
пания, Франция и Греция. 
Местные жители налегают 
на овощи, фрукты, рыбу, 
орехи и злаки, а также ак-
тивно используют оливко-
вое масло. За счет этого они 
в целом на здоровье не жа-
луются и живут дольше, чем 
другие европейцы.

Многолетнее исследова-
ние с участием более 90 ты-
сяч человек показало, что 
оливковое масло уже само 
по себе уменьшает риск пре-
ждевременной смерти. За 
добровольцами следили 28 
лет, опрашивали о  питании 
каждые 4 года. А оно вклю-

чало и использование этого 
масла в качестве заправки 
для салатов, добавки в пищу 
или хлеб, применялось для 
выпечки или жарки.

Оказалось, что люди, 
употреблявшие более по-
ловины столовой ложки 
этого масла в день, на 19% 
реже умирали от любых не-
дугов по сравнению с теми, 
кто редко его использовал 
или избегал вообще. В этой 
группе также вероятность 
смерти от нейродегенера-
тивных заболеваний была 
на 29% ниже, от сердечно-
сосудистых - на 19%, а риск 
смерти от рака снизился на 
17%. Самым значительным 
преимуществом оливко-
вого масла может быть то, 
что люди используют его 
вместо жирных продуктов 
вроде сливочного масла и 
майонеза. А это сокращает 
уровень «плохого» холесте-
рина. 

продуктов,
помогающих 

от гипертонии
10

Медикаментозное лечение и диета хорошо 
дополняют друг друга в борьбе с гипертонией, 
которая напрямую увеличивает риск развития 
инфаркта или инсульта. Лекарства подберет врач, 
а подходящее правильное питание обеспечьте сами - 
оно поможет стабилизировать давление.

10 продуктов, 
особенно полезных 

гипертоникам
1. Творог - источник каль-

ция, калия и магния. Калий 
укрепляет здоровье сердца, 
магний способствует расшире-
нию сосудов. Желательно упо-
треблять не менее 3-5 ст. ложек 
творога в сутки.

2. Тыквенные семечки - это 
прекрасный источник цин-

ка. По данным ВОЗ, дефицит 
цинка в организме увеличивает 
риск инфаркта. Съедайте 20 г 
тыквенных семечек в день.

3. Красный болгарский пе-
рец - чемпион по содер-

жанию витамина С. У людей, 
употребляющих много продук-
тов с витамином С, гипертония 
развивается реже. Съедайте 
2 свежих перца в день или до-
бавляйте их в салат.

4. Какао богато флавоноида-
ми, улучшающими состо-

яние сосудов и понижающими 
давление. Достаточно 1-2 ста-
канов какао в неделю.

5. Лосось содержит омега-3 
жирные кислоты. Это ве-

щество кроме прочих полезных 
свойств также способствует 
снижению давления.

6. Овес - источник селена. 
Некоторые исследования 

показали, что овсяная каша в 
рационе помогает регулировать 
как систолическое, так и диа-
столическое давление. Овес 
содержит растворимые и не-

растворимые волокна. Часто 
гипертоники также страдают 
диабетом. Чашка овсяной каши 
с обезжиренным молоком по-
могает не только контролиро-
вать давление, но и препятству-
ет увеличению сахара в крови.

7. Миндаль снижает уровень 
холестерина. Содержит 

моножиры (например, «хоро-
ший» холестерин), которые не 
наносят вреда здоровью и об-
ладают свойством снижать уро-
вень «плохого» холестерина. 
Эти орехи содержат большое 
количество белка, клетчатки, 
калия, магния и витамина Е. 
Также они полезны тем, кто хо-
чет похудеть.

8. Зеленый чай разбивает 
холестериновые бляшки. 

Он очень полезен для организ-
ма. Вдобавок содержит мощ-
ные дозы антиоксидантов, пре-
пятствующих старению.

9. Темный шоколад со-
держит антиоксиданты, 

способствующие сердечному 
здоровью. Как показали ис-
следования, темный шоколад 
способен понизить давление на 
5 мм.

10. Обезжиренное молоко 
богато калием, кальци-

ем и витаминами. Ученые реко-
мендуют всем выпивать его по 
2 стакана в день.

Домашний «бульон 
молодости»

Подготовила Виктория Савченко
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Ядерный апокалипсис
Впервые мир оказался на 

грани ядерной войны во время 
Карибского кризиса 1962 года. 
К счастью, у руководителей 
двух сверхдержав в то слож-
ное время хватило благора-
зумия не начать атомную бой-
ню. Тогда-то и была налажена 
прямая линия связи между гла-
вами двух государств. 

Одновременно страны на-
чали совершенствовать свои 
системы ПРО. В наши дни 
российская система противо-
ракетной обороны - лучшая 
в мире и со стопроцентной 
гарантией не позволит меж-
континентальным вражеским 
ракетам поразить цель на тер-
ритории страны, в то же вре-
мя отечественное ракетное 
оружие последнего поколения 
способно преодолеть все си-
стемы ПРО потенциального 
противника. 

Но это сейчас. Во второй 
половине XX века техника 
была не так совершенна. Си-
стемы ПРО у обеих сверхдер-
жав являлись хоть и самыми 
передовыми в мире, но имели 
определенные уязвимые ме-
ста, не исключалась возмож-
ность и компьютерного сбоя. 
Кроме того, в 1980-х ракеты с 
ядерным оружием имели не-
сколько видов базирования: на 
самолетах, кораблях, подвод-
ных лодках, поездах и в шах-
тах. Совершенно логично, что 
системы, которые должны 
были засечь их возможный 
пуск, постоянно перенастра-
ивались, получая уточнен-
ные координаты целей. Во 
всем мире шла большая игра 
в кошки-мышки по поиску 
носителей ракет с ядерным 
оружием. Неудивительно, 
что при подобной регулярной 
смене боевой обстановки по-
стоянно существовала угроза 
нештатного пуска, связанная 
с человеческим фактором. 
По неофициальным данным, 
опубликованным в СМИ, по-
добные нештатные ситуации 
в 1965-1980 годах возникали 
более двух десятков раз: са-
молеты, готовые к взлету для 
ответного удара, останавли-
вались в самый последний 
момент, когда руководителям 
стран по оперативной связи 
докладывалось, что тревога 
ложная. Но однажды в 1983 
году по вине сбоя советской 
компьютерной техники чуть 
было не произошло непопра-
вимое. 

Небесное «Око» 
В начале 1980-х ситуация 

на командных пунктах систем 
ПРО Советского Союза не-
сколько стабилизировалась. 
Инженерами страны была 
создана уникальная система 
«Око», которая имела мно-
жество спутников в космосе, 
следящих за территорией про-
тивника и безошибочно пере-
дававших на Землю информа-
цию о произведенном пуске 
ракет с ядерным оружием. Со-
ответственно, у военных было 
достаточно времени, чтобы 
доложить руководству стра-

ны о нестандартной ситуации 
и получить приказ к дальней-
шим действиям. 

После введения системы 
«Око» в промышленную 
эксплуатацию руководство 
Министерства обороны ста-
ло оперативно получать ис-
черпывающую информацию 
даже об учебных пусках аме-
риканских сверхзвуковых 
межконтинентальных балли-
стических ракет. 

Отлично понимая, что 
от ошибки не застрахована 
даже самая совершенная тех-
ника, проектировщики «Ока» 
создали два независимых 
уровня контроля и принятия 
решения о пусках советских 
ядерных ракет в случае атаки 

потенциального противни-
ка. Первым сигнал о запуске 
американских ракет поступал 
на компьютер командного 
пункта. В случае вынесения 
автоматикой положительно-
го заключения о произошед-
шей атаке информация для 
принятия окончательного 
решения об ответном ударе 
поступала на пульт к дежур-
ному офицеру. 

В ту роковую ночь с 25 на 
26 сентября 1983 года все про-
изошло точно по описанному 
сценарию. От системы «Око» 
на командный пункт объекта 
с кодовым названием «Сер-

пухов-15» поступила опера-
тивная информация о про-
изошедшем со стороны США 
запуске единичной межконти-
нентальной ракеты с ядерным 
оружием в сторону СССР. Со-
гласно уставу и действующим 
инструкциям, начальник сме-
ны, которым в ту ночь являлся 
подполковник Станислав Пе-
тров, должен был проверить 
аппаратуру на возможность 

сбоя, написать рапорт и доло-
жить вышестоящему руковод-
ству для дальнейшего приня-
тия им решения. Больше всего 
подполковника смутил тот 
факт, что пуск был точечный, 
а не массированный, как пред-
полагали военные доктрины 
обеих стран в случае реально-
го ядерного конфликта. По-
нимая, что нельзя терять вре-
мени на составление рапорта 
и переговоры с руководством, 
Станислав Евграфович от-
дал приказ о тестировании 
компьютерной системы на 
возможность технической 
ошибки. К его ужасу, на этапе 
диагностики автоматика заре-
гистрировала еще несколько 
пусков американских ракет. 
Ошибки быть не могло - на-
чалась третья мировая война. 

В нарушение 
инструкции 

Надо отдать должное же-
лезной выдержке и само-
обладанию подполковника 
ракетных войск. Даже в сло-
жившейся критической ситуа-

ции он не потерял 
голову, а продол-

жил анализи-
ровать работу 

автоматики на 
предмет возмож-

ной ошибки. Но и 
после очередной про-

верки компьютер продолжал 
утверждать, что пуски амери-
канских ракет действительно 
произошли, хотя подчинен-
ные Петрова, в свою очередь, 
логично указали ему на одну 
странность: «запущенные» 
американские ракеты дальше 
себя никак не проявляли. Си-
стема не видела траектории 
их движения, скорости и пред-
полагаемой цели. Взлетев, они 
будто растворились в воздухе, 
чего при реальной атаке быть 
не могло.

Взяв на себя ответствен-
ность за будущее страны и 
мира, подполковник доложил 
высшему военному руковод-
ству страны, что пуск ложный, 
произошел сбой в электро-
нике. Затем по его приказу 
вручную была отключена си-
стема тревоги. Следующие 15-
20 минут подполковник Пе-
тров провел в мучительных 

размышлениях: 
правильно ли он 
поступил и не уда-
рят ли в следую-
щее мгновение по 
СССР американ-
ские баллисти-
ческие ракеты? 
К счастью, его 
выводы оказа-
лись верными и 
трагедии не про-
изошло. Спустя 
двадцать минут на 
командный пункт 
прибыл команду-
ющий войсками 
противоракетной 

и противокосмической оборо-
ны генерал-полковник Юрий 
Вотинцев. Он убедился в пра-
вильности поступка подпол-
ковника, взял с него подписку 
о неразглашении и уехал с до-
кладом к министру обороны 
страны. В ходе проведенного 
расследования оказалось, что 
и спутниковая система, и ком-
пьютер командного пункта 
были ни при чем и работали 
штатно. За старт американ-
ских ракет система «Око» 
приняла реальные блики от 
солнечных лучей. 

Позднее в своих много-
численных интервью после 
снятия подписки о неразгла-
шении подполковник не раз 
утверждал, что действовал 
согласно своей интуиции и ло-
гике, хотя по всем правилам и 
инструкциям СССР в сложив-
шейся ситуации должен был 
нанести ответный ядерный 
удар. За спасение мира С.Е. 
Петров получил множество 
крупных международных пре-
мий и наград. 

Дмитрий Соколов 

Солнечные 
зайчики чуть 
не привели 
к ядерной 
войне 

Вторая половина XX века по обе стороны океана прошла в 
страхе перед началом третьей мировой войны. Военные 

и СССР, и США - стран, имевших внушительные запасы 
ядерного оружия, - больше опасались даже не реальной 

атаки противника, а компьютерного сбоя систем 
противоракетной обороны (ПРО), после чего потребовалось 

бы нанести ответный удар противнику. 
И однажды подобный сбой произошел. 

Подобные сбои давала не только 
советская, но и американская техника. Похожий 

случай произошел 23 мая 1967 года, когда у американцев 
непроизвольно погасло сразу несколько радаров ПРО. В 
Пентагоне подумали, что это работа советских систем пе-
ред ядерной атакой, и приготовились к ответному удару. Но 
вскоре выяснилось, что причиной сбоя работы техники стали 
все те же вспышки на солнце, оказавшиеся самыми сильны-
ми за всю историю наблюдений на тот момент.

КСТАТИ 

Система «Око»

Система «Око»

Станислав Петров
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам в данный период 
может не хватить душевного 
равновесия. Не стоит ссориться 
и выражать взаимное недоверие 
партнеру, постарайтесь найти 
понимание, несмотря на трудно-
сти. В среду не переусердствуйте 
с инициативой, ограничьте число 
поставленных целей. Будьте сдер-
жанны, не поддавайтесь на про-
вокации в субботу.
Благоприятные дни - 5 и 8.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Благоприятное время для 
дружеских встреч, интимных 
бесед и восстановления пре-
рванных отношений. Воз-
можно, в жизни Стрельцов 
снова появится новый друг. 
В пятницу не стоит злиться 
по пустякам. В понедельник 
звездная удача будет сопут-
ствовать вам в финансовых и 
амурных делах.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны вплотную займутся пробле-
мами, связанными с благоустрой-
ством быта. Ремонт, переезд или 
новое жилье повлекут за собой 
решение многих вопросов, в том 
числе и финансовых. Постарай-
тесь не влезать в долги и обойтись 
своими средствами. Будьте бди-
тельны, берегите деньги и вещи в 
среду. В субботу обратите внима-
ние на свое здоровье.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Тельцы терпеть не могут тра-
тить слишком много времени 
на обсуждение некоторых 
вопросов. Звезды не сове-
туют вам сейчас принимать 
скоропалительных решений, 
чтобы впоследствии не сожа-
леть об этим. В выходные вам 
не избежать расточительно-
сти. Вторник - хороший день 
для любых перемен.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 7 и 10.

Ракам будет свойственна само-
уверенность. Воспользуйтесь 
этим: заводите новые знаком-
ства, встречайтесь со старыми 
друзьями. Вместе с тем сейчас 
вам не помешает сбалансиро-
вать это ощущение со здоровой 
дозой смирения и сочувствия! 
Четверг - замечательный день 
для спорта. Во вторник возмож-
на проволочка в делах.
Благоприятные дни - 5 и 10.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Везение и фортуна, о которых 
Львы давно мечтали, наконец 
встретятся на их пути. Это от-
личное время, чтобы начать 
новый курс обучения, работу 
за рубежом или отправиться в 
путешествие. В четверг будьте 
аккуратны в общении, не позво-
ляйте мелким ссорам выбить вас 
из колеи. Вторник - лучший день 
для наведения чистоты.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Девам придется балансиро-
вать между желанием сделать 
жизнь ярче и риском, связан-
ным с игрой. Отбросьте по-
следние опасения и старайтесь 
максимально раскрыть ваши 
способности. Проявите иници-
ативу при общении с противо-
положным полом в пятницу. В 
понедельник ждите выгодных 
партнерских предложений.
Благоприятные дни - 5 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Весы должны научиться избав-
ляться от чрезмерной строгости 
и амбициозности. Правильно 
распределяйте свои жизненные 
силы, и результат вы ощутите 
уже на следующей неделе. Не 
будьте слишком капризными и 
воинствующими в среду. В по-
недельник не пренебрегайте 
техникой безопасности, опа-
сайтесь травм.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

У Скорпионов данный пе-
риод связан с ослаблением 
организма и обострением 
хронических заболеваний, 
поэтому звезды рекомендуют 
им умеренную занятость и 
легкие физические нагрузки. 
В четверг устройте себе ро-
мантический вечер на при-
роде. В понедельник не уча-
ствуйте в спорах.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 7 и 10

Сейчас многие Козероги могут 
почувствовать, как жизненные 
обстоятельства толкают их на 
опрометчивые поступки. Не 
стоит торопить события и при-
нимать необдуманные решения, 
всему свое время. В пятницу 
может возрасти стремление 
действовать независимо и свое-
вольно. Во вторник ждите выгод-
ных партнерских предложений.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

В данный момент Водолеи могут 
обнаружить множество недо-
статков в проекте, который еще 
недавно, казалось, был обречен 
на успех. Возможно, вы забыли 
некоторые нюансы или упуска-
ете из виду вопросы безопасно-
сти. В среду доверьтесь интуиции 
и действуйте по ситуации. В вы-
ходные доделайте отложенные 
домашние дела.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 7 и 10.

Атмосфера этой недели при-
даст Рыбам уверенности и 
даст надежду на лучшее. 
Поддерживайте связь со 
старыми друзьями и не пре-
небрегайте поиском новых 
единомышленников. Четверг 
удачен для крупных покупок. 
В понедельник не стоит при-
нимать все слишком близко к 
сердцу.
Благоприятные дни - 5 и 10.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ
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7 июля - оппозиция Меркурия и Марса: склонность к нервозности и грубости. Острый язык 
сегодня может помешать гармонии в отношениях. Кроме того, не исключены ссоры из-за ис-
пользования общих средств. 9 июля - трин Нептуна и Солнца: ваша интуиция подскажет вер-
ные направления для достижения целей. 10 июля - квадратура Меркурия и Юпитера: лучше не 
браться за дела, которые вам не по плечу. При подписании документов будьте внимательны.

Змеи, конечно, редкие го-
сти в городах, но в этом году 
они вдруг решили активно 
расширить среду своего оби-
тания и отправились поближе 
к цивилизации. Не сказать, 
что прежде в столице чешуй-
чатых ползунов отродясь не 
встречали. Ужи и в меньшей 
степени гадюки давно оби-
тают в зеленых зонах 
города внутри МКАД, 
и при желании их мож-
но встретить на 16 при-
родных территориях, в 
том числе в Царицыне, 
Измайлове, парке «Мо-
скворецкий», Битцев-
ском лесу, Серебряном 
Бору, а также в Новой 
Москве - в Троицком и 
Новомосковском окру-
гах. Другое дело, что обычно 
змеи держатся подальше от 
людей, а тут вдруг потянулись 
в городские джунгли и давай 
пугать народ своим видом. 
Змей видят в городе Москов-
ский недалеко от аэропорта 
Внуково, возле некоторых 
многоэтажек Восточного и 
Южного округов мегаполиса... 
Горожане вызывают экстрен-
ные службы, но сколько те 
ни отлавливают рептилий, на 
смену одним приползают дру-
гие. Что ж за напасть такая?

Специалисты по герпенто-
фауне считают, что причина 
змеиного исхода в недостатке 
пищи. Когда ее недостаточно, 
рептилии в ее поисках допол-
зают до людей. Но почему же 
в нынешнем сезоне сократил-
ся рацион чешуйчатых? При-
чин четыре. Первая: прошед-

шая зима с многочисленными 
затяжными оттепелями силь-
но уменьшила популяцию ля-
гушек, которыми лакомятся 
ужи. Вторая: теплая и резкая 

весна создала благоприятные 
условия для размножения 
пресмыкающихся - резко уве-
личилось количество вылу-
пившихся змеенышей, и еды 
на всех в привычных ареалах 
обитания им стало не хватать, 
а в городских подвалах можно 
найти мышей и крыс. Третья: 
из-за большого количества 
дождей оказались подтопле-
ны места, где жили змеи, и они 
вынуждены искать сухие рай-
оны. Четвертая: змеям нра-
вится в городах, потому что, 
во-первых, здесь у них прак-
тически нет естественных 
врагов - ежей, а во-вторых, 
много освещенных солн-
цем участков, уютно 
расположившись на ко-
торых можно аккумули-
ровать в себе солнечную 
энергию.

Судя по тому, что змеи пока 
не торопятся покидать горо-
да, они прекрасно адаптиро-
вались к жизни в них. Но это 
ненадолго, говорят ученые. 
В июле змеи вернутся в свои 

привычные места обита-
ния. Между тем экологи 
предупреждают: из-за 
того, что города все боль-
ше разрастаются и за-
ходят на территории, где 
обитают змеи, с каждым 
следующим поколением 
условия города будут ста-
новиться для них все бо-
лее комфортными и при-
вычными.

По словам эколога Вадима 
Петрова, уж может быть опа-
сен только в брачный период, 
когда самцы становятся агрес-
сивными, а в остальное время 
змеи безвредны, если к ним не 
лезть. Период спаривания у 
пресмыкающихся закончил-

ся, так что сейчас бояться 
их не стоит, но и лезть 
на рожон тоже не надо. 
По мнению Петрова, не 
факт, что ситуация с на-

шествием змей повторит-
ся в следующем году, ведь 
скачки в популяции про-

исходят не каждый год, и в 
будущем она может пойти 

на спад.

Ну а пока змеи рядышком, 
все же лучше не провоциро-
вать их на агрессию: внима-
тельно смотрите под ноги и 
вокруг, а если отправляетесь 
в лес или парк, используйте 
прут и им ворошите прошло-
годние листья, чтобы случай-
но не наступить на гада. Змеи 
услышат шорох и ретируют-
ся. Гоняться за человеком в их 
планы не входит, так что, уви-
дев змею, отступите медленно 
назад и избегайте резких дви-
жений, чтобы не напугать реп-
тилию, обойдите ее и идите 
своей дорогой. Чего точно не 
стоит делать - дразнить, тро-
гать чешуйчатых незнаком-
цев, делать с ними селфи или 
тыкать в них палкой. Такое 
внимание они принимают за 
угрозу и могут укусить.

«Если это случилось и вы 
не поняли, кто это сделал, по-
смотрите на укус, - говорит 
биолог Елена Анашкина. - От 
неядовитого ужа остаются ца-
рапины, а от ядовитой гадюки 
- одна или две красные точки. 
Если понюхать место укуса га-
дюки, можно ощутить пряный 
запах гвоздики или чеснока».

В любом случае, советует 
анестезиолог-реаниматолог 
Павел Любошевский, по-
сле укуса сразу вызывайте 
скорую или отправляйтесь в 

ближайшую больницу, зара-
нее сделав туда звонок, что-
бы, пока вы едете, там при-
готовили противозмеиную 
сыворотку. Медики проведут 
дезинтоксикацию и при не-
обходимости введут противо-
ядие пострадавшему от укуса.

Елена Хакимова

Êàêîé æå òû ãàä!
В Москве и Подмосковье змеи добрались до многоэтажек и наводят на местных жите-

лей ужас, ползая по дворам и подъездам как у себя дома. Люди говорят о «нашествии 

ползучих гадов», среди которых можно встретить ужей, медянок и даже гадюк.

Если вас укусила 
гадюка:

  не паникуйте;
  зафиксируйте время 

укуса;
  обеспечьте покой по-

страдавшей конечности, 
чтобы яд не смог быстро 
распространяться по 
лимфе;

  делайте все медленно 
и спокойно - физическая 
нагрузка быстрее разго-
няет яд по организму;

  примите антигиста-
минный препарат;

  пейте больше теплой 
воды или чая;

  не прижигайте и не 
надрезайте место укуса, 
не выдавливайте и не 
отсасывайте яд, а также 
не бинтуйте и не накла-
дывайте жгут, чтобы не 
вызвать некроз тканей;

  не пейте алкоголь - он 
усиливает кровообра-
щение;

  обратитесь к вра-
чам-токсиколо-
гам.
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За гадюку ответишь
Самый одиозный представитель 
краснокнижной герпетофауны - гадю-
ка обыкновенная. Ее уничтожение на-
казывается штрафом: для граждан  - 
до 3 тыс. рублей, для должностных 
лиц - от 20 до 30 тыс., для юридиче-
ских лиц - от 150 до 200 тыс. рублей.

Важно!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Прием гостей у самовара. 7. Данные по вертикали и 
горизонтали. 10. Восьмизарядный пистолет. 11. Пользователь сотовой связи. 
12. Певица … Брегвадзе. 13. Функция комнатного радиатора. 15. На него мож-
но шепнуть. 16. Подзаборный проход. 17. Устранение фальсифицированного 
продукта. 18. Защита зубов боксера. 19. Воздаяние по заслугам. 22. Древне-
иранский философ Ибн Сина. 25. И сулугуни, и рокфор. 26. Вестибулярный 
или телефонный. 29. Создатель бульонного кубика. 31. Царь с очень грязны-
ми конюшнями. 33. Гонор от большого самомнения. 35. Псина, пострадавшая 
от Герасима. 36. Опасный контакт автомобиля с пешеходом. 38. Спаситель от 
ливня. 39. Сельская врачевательница. 41. Буддистский монах. 42. Друг ближе 
родственника. 44. Житель Латинского квартала. 47. Княжна - лжевнучка Пе-
тра I. 49. Крутящийся волчок. 50. Персонаж комедии Шекспира «Сон в летнюю 
ночь». 53. История короче повести. 55. Водяная крыса с ценным мехом. 56. 
Мэри, унесенная ветром перемен. 60. Город ситца и невест. 61. Препарат для 
создания иммунитета. 62. Математика для семиклассников. 63. Ученый-линг-
вист.   

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Алешина хохлатка у Погорельского. 2. Колючий малыш из 
леса. 3. Напиток мексиканского разлива. 4. Валютный союз 19 стран. 5. Муза 
для историка. 6. Галоген в тюбике с зубной пастой. 7. Опера Верди про даму 
с камелиями. 8. Лежебока и бездельница. 9. Кусок жареной говядины. 14. От-
даленный шум голосов. 20. Безрадостные взгляды на будущее. 21. Руссо, вы-
ступавший с Орбакайте. 23. Орудие труда Марьи-искусницы. 24. Венец свято-
го. 27. Порода легавых собак. 28. Тождество по сути. 30. Горы с Джомолунг-
мой. 32. Тот же институт. 34. Фирменный управленец. 37. Жан-Клод Ван … из 
«Двойного удара». 40. Невольница своих чувств. 42. Другое название рая. 43. 
Фрекен при Малыше в сказке. 45. Один из сыновей бога Марса. 46. Оттенок 
тона. 47. В щепотке на понюшку. 48. Культура не для масс. 50. Энергичный 
активист по-простому. 51. Уныние от безнадежности. 52. Мария на теннисном 
корте. 54. Борщ или харчо в меню. 57. Державный уговор. 58. Еврейский язык. 
59. Вбитая в землю опора дома.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Таблетка. 7. Епи-
скоп. 10. Верлибр. 11. Инженер. 12. Даос. 
13. Ойстрах. 15. Ида. 16. Орк. 17. Онтарио. 
18. Дерн. 19. Левитан. 22. Айтматов. 25. 
Гот. 26. Арсенал. 29. Йемен. 31. Мэрия. 33. 
Псалом. 35. Ерик. 36. Злюка. 38. Юкон. 39. 
Шпиговка. 41. Трак. 42. Пройдоха. 44. Ки-
бальчиш. 47. Стратостат. 49. Ава. 50. Вати-
кан. 53. Меринос. 55. Карнеги. 56. Надолба. 
60. Возница. 61. Нажатие. 62. Реферат. 63. 
Фабрикат. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тропинка. 2. 
Багдад. 3. Тайсон. 4. Автоклав. 5. Брус. 6. 
Кипр. 7. Ерихонка. 8. Стенание. 9. Персо-
нал. 14. Три. 20. Вагонетка. 21. Татами. 23. 
Табаки. 24. Тайм. 27. Связной. 28. Натюр-
морт. 30. Манатки. 32. Экю. 34. Оковалок. 
37. Аноа. 40. Поти. 42. Перенос. 43. Орт. 45. 
Бат. 46. Шабер. 47. Сазан. 48. Телефонист. 
50. Ванкувер. 51. Изгнание. 52. Номинант. 
54. Идо. 57. Дежа. 58. Латы. 59. Азеф.

ОТВЕТЫ НА 
СУПЕРКРОССВОРД 

№27 (1540)

Два дня таксовал. Мне жена по-
сочувствовала. Говорит, ты сегодня 
не работай, отдохни, давай лучше 
линолеум постелим...

Доктор встречает своего давнего 
пациента.

- Здравствуйте, на удивление хо-
рошо выглядите! Как ваша язва?

- Уехала на неделю к матери!

- Софочка, я должна вам при-
знаться. Я любовница вашего су-
пруга.

- Ой вэй! Ну никому нельзя ве-
рить! А мне муж говорил, шо все 
его любовницы молодые и краси-
вые...

ТЕЛЕФОН 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50
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